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Ocho columnas 
 

 
 

 

Le esperan a Duarte más acusaciones en México por lavado 
El exgobernador de Chihuahua acumula 15 órdenes de captura 

 

 
Acusan corrupción en “remate” de NAIM 
Se inconforman 7 de las 13 participantes 

 

 

Ve Banxico un severo deterioro de la economía 
IMSS. Prevé pérdida de 1.3 millones de empleos, contempla usar reservas para 
compensar caída de ingresos 
 

 

Inflación repunta en junio, pero bajan los precios al productor 
Índice general registró la mayor variación al alza en cuatro meses 
 

 
ONU: quedarán en pobreza 1 de cada 3 habitantes en AL 
Calculo ante la crisis económica causada por la pandemia en 2020 
 

 
La SCT apoya créditos a líneas aéreas y el SAT les restructura deuda 
Contingencia. Bancomext-Nafin otorgarán las garantías para impulsar la reactivación 
del sector, pero solo por esas vías, por que no hay opción de rescates: Jiménez 
Espriú 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

La codicia desata pleitos en Santa Lucia 
Obras del aeropuerto Felipe Ángeles 
 

 
Monreal: pertinente, discutir ingreso básico universal 
Señala que es prudente debatir fórmulas que unifiquen la política social; reconoce 
que los recursos destinados a los programas sociales han sido insuficientes 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

La Razón 
Pandemia agrava caso de niños no registrados; más de 300 mil “no 
existen” 
La causa, cierre de oficinas para tramitar acta 
 

 
La cuatroté asfixia finanzas de estados 
Pega Austeridad a Gobernadores 
 

 
AMLO, el presidente que llegó a píe a Washington 
Y resulto rey 
 

 

Se cobran con 5 vidas 
Comando armado mata a cinco mujeres por una deuda de drogas en Nicolás Romero 
 

 

Operaron para que Trump no tocara el muro 
Y se centrara sólo en T-MEC 
 

   
Sólo con primaria, 71% de muertos por Covid: UNAM 
El 84% de quienes han fallecido en el país eran amas de casa, jubilados, funcionarios 
públicos o conductores, según el Centro Regional de Investigaciones 
Multidisciplinarias 
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Panorama Nacional 
 
 

Trump nos da trato de amigos y apostamos a no pelear: AMLO (La Jornada, 

Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia, p. web). 
Viernes 10 julio 2020 
El presidente Andrés Manuel López Obrador justificó la postura que fijó en la Casa 
Blanca sobre los migrantes a partir de que su homólogo estadunidense, Donald Trump, 
ha cambiado completamente su discurso. En entrevista con una cadena de televisión, 
aseveró: Podía, y lo dije, suscribir sus palabras porque fue un discurso de 
reconocimiento a lo que los mexicanos han aportado al desarrollo de esta nación, e 
insistió en que fue un trato de amigos, no de vecinos distantes; ambos apostamos a no 
pelearnos. 
–Sabemos lo que él ha dicho de los mexicanos, replicó el reportero de la cadena de 
habla hispana Telemundo. 
–Sí, pero no hay nada fijo. Siempre se evoluciona; la política tiene que ver con las 
circunstancias y la política es también tiempo. En un momento, el presidente Trump 
tenía una visión sobre los paisanos mexicanos; yo, en su tiempo, también cuestioné ese 
pensamiento, esa forma de trato hacia nuestros compatriotas, pero ya es distinto. Han 
pasado los años, hemos tenido un buen entendimiento. 
Este jueves, a las 15:00 horas, López Obrador regresó a la Ciudad de México tras su 
visita a la Casa Blanca. A su llegada al aeropuerto internacional Benito Juárez no utilizó 
la salida de pasajeros de vuelos internacionales, por lo que será hasta hoy, en la 
conferencia matutina, cuando ofrezca un balance del encuentro. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/10/politica/002n1pol) 
 

Vacunas y COVID-19: los otros asuntos que trataron AMLO y Trump (El 

Financiero, Amílcar Salazar, p. web). 
En la reunión entre los presidentes Andrés Manuel López Obrador y Donald Trump se 
habrían abordado temas como la pandemia de COVID-19, los contagios en la frontera 
y se abrió el canal de comunicación para la adquisición de vacunas y tratamientos, 
según lo dicho por funcionarios mexicanos en Washington. 
En una conferencia desde el Instituto Cultural Mexicano, se confirmó que, además de la 
cooperación para la importación de ventiladores y mascarillas, también se acordó que 
el canciller Marcelo Ebrard trabajará para la participación en los protocolos científicos 
con el vicepresidente de Estados Unidos, Mike Pence, y con ello poder tener acceso a 
vacunas y tratamientos. 
“Hasta ahora hemos trabajado en el tema de ventiladores y mascarillas, pero ahora se 
acordó que vamos a trabajar para el tema de vacunas y tratamientos para que 
aumentemos la participación en las pruebas y eventualmente podamos tener acceso y 
ahí al más alto nivel”, dijo Roberto Velasco, director para América del Norte de la SRE . 
Esto, además del Tratado Comercial, México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), que 
fue uno de los temas del encuentro. 
El martes, el gobierno estadounidense adjudicó mil 600 millones de dólares a la 
farmacéutica Novavax para completar las fases finales de desarrollo clínico, incluida la 
fase 3 de los ensayos clínicos, la producción a gran escala y la entrega de 100 millones 
de dosis. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/en-la-reunion-se-hablo-de-contagios-en-la-
frontera-y-la-vacuna-para-covid-sre) 
 

Informarán al Senado de gira a Washington (El Economista, Rolando Ramos y Marisol 

Velásquez, p. web). 
El Senado de la República citará a comparecer a Marcelo Ebrard y a Graciela Márquez, 
secretarios de Relaciones Exteriores y de Economía, respectivamente, para que rindan 
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un informe de la reciente visita oficial, a Washington, del presidente Andrés Manuel 
López Obrador a su homólogo de Estados Unidos, Donald Trump. 
Ricardo Monreal Ávila, presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara 
Alta y coordinador del grupo parlamentario de Morena, informó que ambos funcionarios 
comparecerán ante dicho órgano de gobierno. 
“En los próximos días el Senado recibirá un informe con los alcances de la visita oficial”, 
añadió el senador en un videomensaje por redes sociales. 
Por su parte, el líder nacional del PAN, Marko Cortés, dijo que la visita de trabajo del 
presidente López Obrador fue un encuentro de elogios mutuos y se quedó sin tocar la 
realidad sobre el muro que divide a ambas naciones, la migración, medio ambiente, 
tráfico de armas y de drogas, que son los temas principales en la relación bilateral. 
“La visita se queda como un evento electoral, un acto de campaña a favor del presidente 
de Estados Unidos y no en una verdadera visita de Estado”, comentó el panista. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Informaran-al-Senado-de-gira-a-
Washington-20200709-0144.html) 
 

Respaldará gobierno federal crédito para las líneas aéreas (Milenio, Roberto 

Valadez, p. web). 
La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) informó que como medida de 
ayuda ante la pandemia por coronavirus la banca de desarrollo respaldará los créditos 
que las aerolíneas nacionales soliciten a instituciones financieras y destacó que las 
empresas se encuentran negociando con el Servicio de Administración Tributaria (SAT) 
la reestructura del pago de sus impuestos.  
“Son créditos que están pidiendo las aerolíneas para apoyarse y son respaldados por 
garantías de instituciones de la banca de desarrollo (Bancomext y Nafin)”, dio a conocer 
el titular de la SCT, Javier Jiménez Espriú, al término de un recorrido por el Aeropuerto 
Internacional de Ciudad de México (AICM).  
El funcionario comentó que todas las aerolíneas mexicanas están negociando la 
reestructuración de sus deudas con el SAT. Aclaró también que sí habrá apoyos, y están 
en contacto con ellos, “pero no vamos a rescatar aerolíneas porque el país no está en 
condiciones de hacerlo, en el pasado se hizo y se sigue pagando”.  
“Se esta negociando con todas las aerolíneas, apoyándolas en la obtención de algunos 
créditos, dándoles garantías para solicitarlos”, abundó el funcionario. Asimismo, 
Jiménez Espriú señaló que tanto el AICM como otros grupos aeroportuarios del país 
han aplicado prórrogas o disminuciones en los pagos por los servicios que prestan, 
como aterrizaje y estacionamiento, entre otros.  
(https://www.milenio.com/negocios/sct-apoya-creditos-lineas-aereas-sat-reestructura-
deuda) 
 

Avanza el proceso para crear nuevos partidos, dice el INE (La Jornada, 

Redacción, p. web). 
El proceso para constituir nuevos partidos políticos avanza en el Instituto Nacional 
Electoral (INE) después de que el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) dio a conocer su padrón de afiliados con la finalidad de que el órgano comicial 
lo pueda contrastar con los listados que presentaron algunas asociaciones interesadas 
en obtener el registro. 
Lorenzo Córdova, presidente consejero del INE, manifestó que se están realizando 
diligencias con otras autoridades, porque los padrones que entregaron las asociaciones 
políticas no tienen otra identificación más que el nombre de la persona, y para poder 
hacer un cruce adecuado se necesitan datos adicionales con el propósito de descartar 
la existencia de eventuales homonimias. 
Explicó que, concretamente, se recurre a la Secretaría de Educación Pública con el fin 
de ver si se tiene acceso a datos de la nómima de esa dependencia para poder cruzar 
el nombre con alguna otra información del personal, que permita descartar homonimias 
y tener certeza para avanzar en la revisión puntual que debe hacerse antes, por parte 
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de esta autoridad, antes de cualquier pronunciamiento respecto de si se conceden o no 
eventualmente registros. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/10/politica/013n2pol) 
 

Plataformas digitales se inscriben a padrón de contribuyentes del SAT (El 

Economista, Belén Saldívar, p. web). 
Uber, Didi y Microsoft se encuentran dentro de las 13 plataformas digitales que se 
inscribieron al Registro Federal de Contribuyentes (RFC) del Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) para cumplir con las disposiciones fiscales vigentes a partir de este año. 
El listado fue publicado a través del Diario Oficial de la Federación (DOF) y la página del 
SAT en cumplimiento con las Reglas Generales de Operación que emitió la autoridad 
fiscal, en la cual solicita la inscripción de estas plataformas al padrón de contribuyentes, 
así como tener un representante legal y proporcionar un domicilio en territorio nacional. 
“El SAT publicará tanto en su Portal de Internet como en el DOF, de manera bimestral 
a más tardar los primeros 10 días de enero, marzo, mayo, julio, septiembre y noviembre 
de cada año, el listado de los residentes en el extranjero sin establecimiento en el país 
que proporcionan servicios digitales a receptores ubicados en territorio nacional y que 
se encuentren inscritos en el RFC”, dictó la Resolución Miscelánea Fiscal para el 2020. 
De acuerdo con el listado, Uber —originario de Países Bajos— fue la primera empresa 
en sacar su RFC en el 2019, seguida de DiDi y Rebuilding Technology, ambas 
originarias de Singapur. 
Netflix, también de Países Bajos, fue la primera en inscribirse al padrón en este año, 
seguida de Microsoft, Amazon —con dos RFC debido a la empresa matriz y la empresa 
secundaria que administra el sitio de ventas—, Expedia, Alexa Internet y Bloomberg 
Finance, todos originarios de Estados Unidos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Plataformas-digitales-se-inscriben-a-
padron-de-contribuyentes-del-SAT-20200709-0106.html) 
 

Banxico advierte un severo deterioro de la economía (El Financiero, Redacción, p. 

web). 
El Banco de México (Banxico) advirtió que hay un fuerte deterioro en la situación 
económica del país y alertó que para 2020 hay proyecciones de una contracción de 
hasta dos dígitos, según la minuta de su última decisión de política monetaria. 
"Todos hicieron referencia al severo deterioro de la actividad económica en México. La 
mayoría señaló que esta tuvo una importante contracción en el primer trimestre del año 
y que la información disponible indica que las afectaciones derivadas de la pandemia se 
exacerbaron en abril", indicaron en las minutas publicadas el jueves. 
El documento hace referencia a la decisión de política monetaria dada a conocer el 25 
de junio donde, de forma unánime, votaron por recortar la tasa de interés 50 puntos 
base, por lo que el referencial quedó en 5 por ciento. Es el nivel más bajo desde 
noviembre de 2016, cuando se encontraba en 5.25 por ciento. 
En el texto, algunos de los integrantes de la Junta de Gobierno del Banco Central 
estimaron que en el segundo trimestre también habrá una caída en la economía 
nacional. 
"Algunos comentaron que se estima una caída importante en el segundo trimestre. Uno 
indicó que esta sería más profunda de lo previsto, ya que, en virtud de la duración de la 
pandemia, la reapertura económica ha sido más gradual a lo anticipado", precisaron. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/covid-19-ha-provocado-un-severo-deterioro-de-
la-actividad-economica-del-pais-segun-banxico) 
 

CDMX pierde 11 mil mdp de recaudación en primer semestre de 2020 por 
Covid-19 (La Jornada, Israel Zamarrón, p. web). 
El parón económico derivado de la pandemia golpeó las finanzas de la Ciudad de 
México. Al cierre del primer semestre se tenía contemplada una recaudación de 119 mil 
487 millones 896 mil 608 pesos, sin embargo, se registró una caída del 8.9 por ciento 
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en los ingresos, lo que significa que 11 mil millones de pesos no llegaron a las arcas 
públicas. 
Lo anterior fue dado a conocer por la secretaria de Administración y Finanzas del 
gobierno capitalino, Luz Elena González Escobar, al participar en la clausura de los 
trabajos del foro Planeación y Desarrollo Sustentable de la Ciudad de México 2020, 
organizado por la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
Para la encargada de las finanzas públicas de la capital la principal ventaja de la Ciudad 
de México sobre otras entidades se volvió en su contra con la emergencia sanitaria: "es 
la única entidad en el país en la que más del 50 por ciento de sus ingresos son 
generados por ella misma, ingresos propios", lo cual pasó de ser una ventaja a un factor 
en contra. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/cdmx-pierde-11-mil-mdp-de-
recaudacion-en-primer-semestre-del-2020-por-pandemia-covid-19-5472024.html) 
 

Apremia la ONU a cambiar modelo de desarrollo en AL (La Jornada, Dora 

Villanueva, p. web). 
La desigualdad en América Latina se ha vuelto insostenible; por ello es necesario 
abordar los problemas estructurales y transformar el modelo de desarrollo en la región, 
explicó António Guterres, secretario general de la Organización de Naciones Unidas 
(ONU). Ello supone desarrollar sistemas integrales de bienestar social accesibles para 
todas las personas; implica crear sistemas tributarios más justos, promover la creación 
de empleos decentes, fortalecer la sostenibilidad ambiental y reforzar los mecanismos 
de protección social, pronunció, a propósito de la publicación El impacto de Covid-19 en 
América Latina y el Caribe. 
El documento estima que la contracción en la actividad económica de la región –ahora 
epicentro de la crisis sanitaria– será de 9.1 por ciento en 2020. Ello se traduce en que a 
finales de año 230 millones de personas serán pobres, uno de cada tres habitantes de 
América Latina, y que 96 millones no tendrán ingresos suficientes para comida. 
En el caso de México, la ONU estima que 50.3 por ciento de la población se encontrará 
en pobreza y 18.2 por ciento en pobreza extrema a finales de 2020, ambos por encima 
de los promedios de América Latina, que son de 37.2 y 15.5 por ciento, respectivamente. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/10/economia/024n1eco) 
 

El presidente tendrá que mostrar declaraciones (El Economista, Agencias, p. web). 
Washington. - El Tribunal Supremo de Estados Unidos dictaminó que un fiscal de Nueva 
York puede obtener registros financieros del presidente Donald Trump, pero impidió -al 
menos por el momento- que la Cámara de Representantes, liderada por los demócratas, 
acceda a documentos similares. Uno de los dictámenes indica que puede cursarse una 
citación para que la firma contable de Trump, Mazars LLP, entregue algunos registros 
financieros a un gran jurado en el marco de una investigación criminal. 
No obstante, la corte evitó un dictamen sobre si los comités de la Cámara pueden 
obtener estos documentos con una citación, en una victoria de corto plazo para Trump. 
El litigio puede seguir ahora en cortes inferiores. 
Ambas resoluciones -aprobadas por 7-2- contaron con el apoyo del presidente de la 
corte, John Roberts, que estuvo acompañado por los cuatro jueces liberales del tribunal, 
además de los dos conservadores nombrados por Trump, Brett Kavanaugh y Neil 
Gorsuch.  
A diferencia de otros presidentes de Estados Unidos, Trump se ha negado a entregar 
sus declaraciones de impuestos y otros documentos que podrían ofrecer detalles sobre 
su patrimonio y las actividades de su firma inmobiliaria familiar, Trump Organization. 
El contenido de estos registros sigue siendo un misterio persistente incluso ahora que 
buscará la reelección el 3 de noviembre. Las resoluciones representan un nuevo hito en 
el agitado mandato de Trump. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/El-presidente-tendra-que-mostrar-
declaraciones-20200709-0132.html) 
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Trump firma orden ejecutiva para 'cortejar' a latinos, un día después de 
reunirse con AMLO (El Financiero, Redacción, p. web). 
El presidente Donald Trump firmó este jueves una orden ejecutiva la cual crea una 
comisión de asesoría que se encargará de mejorar el acceso de los hispanos a 
oportunidades económicas y educativas, una acción que surge en momentos en los que 
el mandatario espera ganar una mayor parte del voto latino de la que consiguió hace 
cuatro años. 
La comisión tiene amplias órdenes para fomentar iniciativas de elección de escuelas y 
promover las sociedades públicas-privadas en comunidades hispanas. 
“Ustedes son un tesoro”, comentó Trump a una animada multitud de funcionarios y 
exfuncionarios electos, líderes empresariales y otros hispanos que estuvieron presentes 
en la Rosaleda de la Casa Blanca para la firma. “Los hispanoamericanos y la comunidad 
hispanoamericana son un tesoro”. 
Trump hace un acto de equilibrismo en su intento de cortejar a los votantes latinos previo 
a las elecciones de noviembre al tiempo que trata de complacer a sus simpatizantes 
destacando las labores de su Gobierno para reducir la inmigración ilegal en la frontera 
sur. En los últimos días, Trump ha mostrado el progreso que su gobierno ha hecho en 
la construcción del muro en la frontera entre Estados Unidos y México, y prometió 
redoblar esfuerzos para poner fin a las protecciones legales de cientos de miles de 
inmigrantes que llegaron al país siendo niños. El mes pasado, la Corte Suprema falló 
que el gobierno finalizó indebidamente el programa de Acción Diferida para los Llegados 
en la Infancia (DACA, por sus siglas en inglés) en 2017. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/trump-firma-orden-ejecutiva-para-cortejar-a-latinos-
un-dia-despues-de-reunirse-con-amlo) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Proponen proyecto turístico a ejidatarios de Chablekal: se levanta plantón 
(Yucatán, Ahora, Redacción, p. web). 
Viernes 10 julio 2020 
Yucatán, Mérida. - Ejidatarios de Chablekal levantaron el plantón que colocaron en la 
delegación del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), tras llegar a un 
acuerdo de desarrollo de un proyecto turístico en Dzibilchaltún. 
El delegado del INAH – Yucatán, Eduardo López Calzada, destacó la importancia de 
trabajar de manera conjunta y respetuosa para el bienestar de la población, sin afectar 
el patrimonio de la nación, en este caso, la zona arqueológica de Dzibilchaltún. 
Durante la mesa de diálogo, efectuada en la biblioteca del inmueble, los ejidatarios 
manifestaron que les informaron que el INAH estaba entregando dinero a los 
propietarios de terrenos aledaños a sitios precolombinos. 
Tras refutar esto, se estableció que hubo un recorte presupuestal a todas las 
dependencias federales y el INAH no fue la excepción. 
Pese a ello, López Calzada propuso el desarrollo de un proyecto turístico a desarrollar 
en el sitio, al mismo tiempo que habría una reunión de trabajo con la Procuraduría 
Agraria para la verificar la delimitación del ejido. 
“La mesa de diálogo tuvo el objetivo de que el patrimonio cultural se salvaguarde de 
forma respetuosa, pero con un proyecto social en común”, acotó. 
“Lamentablemente por la pandemia las gestiones se detuvieron, pero en breve se 
atenderá al ejido y se buscara solución inmediata a sus necesidades, para lo cual la 
delegación federal de Gobernación y de la Procuraduría Agraria colaboraran para que 
las peticiones del ejido sean atendidas de forma oportuna”, subrayó el asesor jurídico. 
(https://yucatanahora.mx/proponen-proyecto-turistico-a-ejidatarios-de-chablekal-se-
levanta-planton/ 
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Información también disponible en: 
 

- Ejidatarios de Chablekal pactan y levantan plantón instalado en el 
INAH (Quadratin Yucatán, Jesús Cámara, p. web). 

Jueves 09 julio 2020 
Yucatán, Mérida. - El grupo de Ejidatarios de la comisaría de Chablekal, perteneciente 
al municipio de Mérida, levantó el plantón realizado desde la tarde del viernes en la 
puerta de las instalaciones del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) en 
Yucatán.  Lo anterior se suscitó después de entablar una mesa de diálogo con el 
Instituto, la Secretaría de Gobernación (Segob) y la Procuraduría Agraria, donde 
llegaron a un acuerdo para el cumplimiento de sus exigencias. En la reunión celebrada 
desde las 9 horas, se acordó el “compromiso inmediato del INAH”, para continuar con 
el expediente de expropiación de tierras del ejido, que ahora forman parte del parque 
nacional y la zona de Dzibilchaltún.  
Eduardo López Calzada, director del INAH en Yucatán, también se comprometió a 
gestionar un contrato de usufructo, a propósito de que el ejido reciba los beneficios 
sociales por la zona arqueológica.   El Instituto también acordó realizar una visita y 
reunión técnica el 16 de julio en la entrada de Dzibilchaltún, para atender de manera 
conjunta con tres representantes del ejido, las peticiones que permitan tramitar la 
autorización de un área de camping, estacionamiento y área de venta de artesanías en 
el polígono del ejido, cuyos gastos de construcción y requerimientos, serán absorbidos 
por el INAH.  Por su parte, los ejidatarios acordaron priorizar el diálogo a través de la 
Segob y la Procuraduría Agraria, así como a levantar el plantón que mantenían en la 
sede del Instituto desde el día 8 de julio. También hicieron el compromiso de no volver 
a instalarlo, siempre y cuando haya avances en el proceso de expropiación de tierras. 
https://yucatan.quadratin.com.mx/sucesos/ejidatarios-de-chablekal-pactan-y-levantan-
planton-instalado-en-el-inah/ 
 

- Desarrollarán proyecto turístico en Dzibilchaltún, ejidatarios 
levantan platón (Tu Espacio del Sureste, Redacción, p. web). 

Jueves 09 julio 2020 
Yucatán, Mérida. - Los ejidatarios de Chablekal aceptaron el desarrollo de un proyecto 
turístico en Dzibilchaltún, por lo que hoy, a las 15 horas, levantaron el plantón que 
efectuaron en la delegación del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). 
Al mismo tiempo, acodaron tener reuniones con otras dependencias federales para el 
esclarecimiento de su situación jurídico, por lo que dieron por concluida la manifestación 
que duró26 horas. 
El delegado del INAH – Yucatán, Eduardo López Calzada, destacó la importancia de 
trabajar de manera conjunta y respetuosa para el bienestar de la población, sin afectar 
el patrimonio de la nación, en este caso, la zona arqueológica de Dzibilchaltún. 
Pese a ello, López Calzada propuso el desarrollo de un proyecto turístico a desarrollar 
en el sitio, al mismo tiempo que habría una reunión de trabajo con la Procuraduría 
Agraria para la verificar la delimitación del ejido. 
“La mesa de dialogo tuvo el objetivo de que el patrimonio cultural se salvaguarde de 
forma respetuosa, pero con un proyecto social en común”, acotó. 
Incluso, la próxima semana, el jefe de Trámites y Servicios Legales de la dependencia, 
José Arturo Chap Cárdenas, efectuará un recorrido por el ejido de Chablekal, para 
conocer la situación que prevalece y empezar con el trabajo conjunto. 
“Lamentablemente por la pandemia las gestiones se detuvieron, pero en breve se 
atenderá al ejido y se buscara solución inmediata a sus necesidades, para lo cual la 
delegación federal de Gobernación y de la Procuraduría Agraria colaboraran para que 
las peticiones del ejido sean atendidas de forma oportuna”, subrayó el asesor jurídico. 
https://tuespaciodelsureste.com/desarrollaran-proyecto-turistico-en-dzibilchaltun-
ejidatarios-levantan-platon/) 
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Claman en Atlixtac intervención de la Procuraduría Agraria para resolver 
conflictos generados por Consejero de Bienes Comunales (Redes del Sur, Nadia 

Nereida Catalán, p. web). 
Viernes 10 julio 2020 
Campesinos de la comunidad San Lucas Teocuitlapa, municipio de Atlixtac, denuncian 
la venta ilegal de certificados de derechos agrarios en su localidad, por lo que piden a 
la intervención de las autoridades de la Procuraduría Agraria, ante el vencimiento del 
periodo del Consejero de Bienes Comunales. 
En conferencia de prensa, un grupo de campesinos de la comunidad San Lucas 
Teocuitlapa, municipio de Atlixtac, encabezados por Procopio Silva Melo, denunciaron 
las irregularidades que comete el consejero ejidal de su localidad quien está engañando 
a los campesinos al venderles de manera ilegal el Certificado de Derechos Agrarios, con 
el que pueden solicitar el Fertilizante, documento que es gratuito ante el gobierno federal 
y esa persona lo da en 500 pesos. 
Pidieron ser atendidos por las autoridades federales de la Procuraduría Agraria y del 
gobierno del estado, para que haya una sanción a este consejero que de forma 
ventajosa les cobra a los productores del campo, que en esa comunidad existen más de 
2 mil 500. 
Silva Melo declaró “nosotros hemos ido a reclamarles que las cosas no son así, pero el 
manifiesta que le tiene que pagar a un licenciado para que haga el trámite ante la 
Procuraduría Agraria y que por ello, les cobraba el certificado, costando cada día más 
si tardaban en pago del abogado, pero lo peor es que ya va a terminar su periodo el 
Consejero de Bienes Comunales y nos preocupa que ponga a su gente ratera como él, 
el 11 de julio termina el plazo, pero hasta ahorita no hay convocatoria por el 
Coronavirus”. 
(http://redesdelsur.com.mx/index.php/es/municipios-pag1/municipios-
zonacentro1/claman-en-atlixtac-intervencion-de-la-procuraduria-agraria-para-resolver-
conflictos-generados-por-consejero-de-bienes-comunales) 
 

Urge Regularización de Terrenos Ejidales y Uso del Suelo en Bonfil (Cambio 

22, Francisco Javier Robles, p. web). 
Jueves 09 julio 2020 
Quintana Roo, Cancún. - El Ayuntamiento Benito Juárez pretende regularizar la tenencia 
de la tierra en la delegación Alfredo V. Bonfil, para tratar de meter orden en concesiones 
y negocios en la zona ejidal que también abarca y que forma parte del municipio de 
Benito Juárez. 
El octavo regidor, Luis Humberto Aldana Navarro, informó que en administraciones 
pasadas estas familias recibieron concesiones de derechos de sus predios y no títulos 
de propiedad, por lo que están impedidos para operar de manera comercial. 
Dijo que, “los dueños de los negocios argumentan que no tiene por qué pagar 
impuestos, porque están en terreno ejidal y no se puede pagar. Pero el uso que se le 
está dando a la tierra tampoco es el uso normal ejidal. Entonces, todo esto se va a 
comenzar a regular, principalmente porque el uso que se le da a la tierra no es el 
adecuado y eso ha generado otros intereses”. 
El presidente de la Comisión de Industria, Comercio y Asuntos Agropecuarios señaló 
que han hecho recorridos con autoridades de la Procuraduría Agraria, (PA) en la zona 
ejidal, buscando mecanismos jurídicos para reactivar la zona, es decir, tratar de 
regularizar los predios para que se puedan empadronar y operar de manera legal. 
Anunció que estos trabajos comenzarán después de que sesione el consejo de 
ejidatarios para elegir a las nuevas autoridades en Alfredo V. Bonfil, lo cual ocurrirá el 
tres de agosto, aproximadamente. 
(https://cambio22.mx/urge-regularizacion-de-terrenos-ejidales-y-uso-del-suelo-en/) 
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Comparecen nuevamente ejidatarios ante la PA por denuncia contra planta 
solar (La Jornada de Oriente, Guadalupe de la Luz de Gante, p. web). 
Jueves 09 julio 2020 
Tlaxcala. - La delegación de la Procuraduría Agraria (PA) ratificó la prestación de 
asesoría a ejidatarios de San Antonio Calpulalpan, para iniciar un proceso jurídico en 
torno a la presunta renta de tierras de manera irregular a la empresa Engie, para la 
instalación del parque solar Nueva Xcala, pero requirió documentación que está en 
poder del Registro Agrario Nacional (RAN), cuya oficina está cerrada debido a la 
pandemia. 
Derivado de la solicitud que estas personas entregaron al presidente Andrés Manuel 
López Obrador en su pasada visita al estado, para que intervenga en este asunto, la 
mañana de este jueves comparecieron nuevamente ante la PA y Rodrigo Herrera 
Sánchez, jefe del Departamento Jurídico. 
A esta cita se presentaron los ejidatarios José Francisco García Bazán, Joel Jiménez 
Bastida, Julio Ramírez Ortiz y Remigio García Elizalde, a quienes esta Procuraduría les 
reiteró la asesoría otorgada el pasado 27 de enero del presente año. 
Pero nuevamente les pidió las actas de asambleas donde se autorizó a la Comisaría 
Ejidal celebrar contrato con la empresa Engie, para el arrendamiento de poco más de 
600 hectáreas uso agrícola y común, y también requirió los contratos mismos. 
(https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/ejidatarios-contra-planta-solar/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Generan ejidatarios problemas sociales complicados de resolver (El 

Mexicano, Bernardo Peñuelas Alarid, p. web). 
Miércoles 08 julio 2020 
La venta irregular en parcelas y tierras ejidales en los últimos 15 años se ha acelerado 
alrededor de la ciudad de Ensenada y en San Quintín; de manera fraudulenta, ejidatarios 
o titulares de parcelas, las han fraccionado y vendido en lotes, generando con ello, 
problemas sociales complicados de resolver. 
El subdirector regional de la Dirección General de Conflictos Agrarios y Ordenamiento 
Territorial (DG-CAOT), Reynaldo Magaña Magaña, indicó que desde principios de este 
año inició el programa de regularización de zonas urbanas ejidales. 
Indicó que en la entidad son 239, en respuesta a la problemática social que se ha 
generado por la falta de atención a este tema específico por parte de los gobiernos 
anteriores. 
Magaña Magaña, con la participación del delegado de la Secretaría General de 
Gobierno (SGG), Joaquín Bolio Pérez, ha celebrado reuniones con avecindados y 
funcionarios involucrados en temas concretos, relativos a la regularización de colonias 
y asentamientos humanos de la zona rural. 
En estos recorridos y en las reuniones de análisis, planeación y ejecución, se ha 
detectado que muchos ejidatarios, sin las autorizaciones correspondientes, convirtieron 
irregularmente en fraccionamientos sus parcelas, violando múltiples disposiciones 
legales, agrarias, civiles, administrativas y penales. 
(https://www.el-mexicano.com.mx/estatal/generan-ejidatarios-problemas-sociales-
complicados-de-resolver/2074752) 
 

Comuneros denuncian invasión de tierras en Mexquitic de Carmona (La 

Orquesta, Redacción, p. web). 
Miércoles 08 julio 2020 
Comuneros de San Marcos Carmona, en el municipio de Mexquitic de Carmona, 
denunciaron una invasión ilegal de sus tierras por parte de empresas constructuras y la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes. 
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De acuerdo con los denunciantes, se trata de mil 216 hectáreas que son propiedad de 
los comuneros, algo que sustentaron con varios documentos. Por ello, iniciaron una 
controversia de reconocimiento y titulación de bienes comunales ante el Tribunal 
Unitario Agrario, según una investigación realizada por Astrolabio. 
Recordaron que en 2014 se construyó el Libramiento Poniente, con lo cual se afectaron 
cerca de 22 hectáreas de su propiedad sin que se les pagara indemnización alguna; en 
aquel entonces, la SCT no se puso en contacto con los representantes comunales. 
Agregaron que desde 2016, algunas empresas constructoras se han instalado en sus 
tierras sin contar con la autorización de asambleas ni procedimientos legales.  
Altor Compra Venta Rentas S.A. de C.V., Home Desarrollos del Centro S.A. de C.V., 
Proyectos Habitacionales S.A. de C.V., Galván Construcciones S.A. de C.V., 
Promociones HABI S.A. de C.V. y Desarrollos Cimera S.A. de C.V. son los grupos 
inmobiliarios que han construido los fraccionamientos Ojaranza, Fuerte Ventura, Forja 
Real, Cimera Residencial y Loma Real. 
(https://laorquesta.mx/comuneros-denuncian-invasion-de-tierras-en-mexquitic-de-
carmona/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Los arboles como fuente de vida indispensable (Gob.mx, Redacción, p. web). 
Jueves 09 julio 2020 
El Día del árbol en México se conmemora el segundo jueves del mes de julio, desde 
1959 por decreto presidencial, la celebración se aprovecha para resaltar la importancia 
de los árboles por ser indispensables para la conservación de la vida en el planeta al 
producir: 

• oxígeno, 
• captar agua, 
• conservar el suelo, 
• combatir el cambio climático, 
• limpiar el aire, 
• conservan energía, 
• ayudar a prevenir la contaminación del agua, 
• combatir la erosión del terreno, 
• constituir el hábitat de infinidad de especies, 
• generan oportunidades económicas, 
• entre otros 

Además, esta celebración concientiza a la sociedad en general sobre cómo los árboles 
intervienen en nuestras vidas desde el ámbito ecológico, social y económico. 
 
Por tales razones, el Gobierno de México realiza distintas acciones y enfoca diversos 
programas para la conservación y producción de árboles en el país. Uno de los 
proyectos que está impulsando es “Sembrando vida” quien arrancó la Jornada de 
Siembra 2020, en la cual se sembrarán 100 millones de árboles maderables y frutales. 
(https://www.gob.mx/agricultura/articulos/los-arboles-como-fuente-de-vida-
indispensable?idiom=es) 
 

Tren Maya transportará 5.5 millones de toneladas de productos 
agropecuarios (La Jornada, Roberto Garduño y Enrique Méndez, p. web). 
Viernes 10 julio 2020 
El Tren Maya tiene un potencial de transportar 5.5 millones de toneladas de productos 
agropecuarios en los cinco estados donde operará, y de inicio podría captar 10 por 
ciento de esa demanda, es decir 550 mil toneladas, y multiplicaría por tres la carga 
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actual de granos en la región, informó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur), responsable del proyecto. 
En una reunión con la Comisión de Asuntos de la Frontera Sur, Olga Vázquez, titular 
del programa agroalimentario del Tren Maya, explicó que Chiapas es el principal 
productor de la región, con 42.9 por ciento de 14 productos estratégicos y junto con 
Tabasco genera 47 por ciento de frutas del Sureste y la Península. 
Rogelio Jiménez Pons, director de Fonatur, explicó que la obra no puede realizarse sin 
un planteamiento incluyente, responsable con el medio ambiente y consecuente en 
materia cultural y, sobre todo, que tenga viabilidad económica. 
La reunión fue convocada por la comisión para analizar el efecto del tren en Chiapas y 
el funcionario explicó que uno de los ejes del proyecto es darle valor agregado a la 
región, donde la mayoría de sus habitantes depende del sector primario, que además 
tiene una incidencia cultural y penetración social muy fuerte. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/10/politica/014n1pol) 
 

Sector agroalimentario sabrá aprovechar T-MEC: Víctor Villalobos (La 

Jornada, Carolina Gómez Mena, p. web). 
Miércoles 08 julio 2020 
En el contexto de la visita del presidente Andrés Manuel López Obrador a Estados 
Unidos para reunirse con su homólogo Donald Trump para sellar el T-MEC, que entró 
en vigor la semana pasada, Víctor Villalobos Arámbula, titular de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) aseguró que el sector agroalimentario sabrá 
“aprovechar” el acuerdo. 
A través de su cuenta de Twitter expuso: “entendimiento, comprensión y respeto, bases 
para una sólida relación, con beneficios mutuos para nuestros pueblos. El T-MEC es 
muestra de ello, y en nuestro sector lo sabremos aprovechar”. 
Ayer el funcionario ya había destacado los beneficios del intercambio comercial de 
México con los otros dos países firmantes del T-MEC. 
En conferencia de prensa en Palacio Nacional de ayer martes Villalobos Arámbula, 
subrayó que dicho comercio con Estados Unidos y Canadá es de 300 millones de 
dólares diarios y añadió que en 2019 de intercambio ascendió a 107 mil millones de 
dólares. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/07/08/sector-agroalimentario-sabra-
aprovechar-t-mec-victor-villalobos-6254.html) 
 

Chiapas dotará 40% de los cien millones de árboles de Sembrando Vida (La 

Jornada, Elio Enrique, p. web). 
Miércoles 08 julio 2020 
Chiapas. - Chiapas contribuirá con 40 de los 100 millones de árboles contemplados para 
la Jornada Nacional de Sembrando Vida, informó el gobernador Rutilio Escandón 
Cadenas. 
Al poner en marcha en Chiapas la Jornada Nacional de Sembrando Vida, señaló que en 
la entidad se realizará la plantación de 40 millones de árboles maderables y frutales, lo 
que representa el 40 por ciento del total de plantas que se distribuirán en distintos puntos 
del territorio nacional. 
El mandatario subrayó que el estado contribuirá de manera importante a lograr la meta 
de esta campaña en todo el país, al tiempo de destacar “la importancia de este programa 
visionario impulsado por el presidente Andrés Manuel López Obrador”. 
Escandón Cadenas manifestó que “además de los beneficios ambientales y al campo, 
el Sembrando Vida genera más de 80 mil empleos directos a comuneros, técnicos y 
especialistas de Chiapas”. 
Según cifras oficiales, el Programa Sembrando Vida tiene como meta alcanzar en 2020 
en todo el país, a 200 mil nuevos sembradores, de los cuales ya se han entregado 
tarjetas a 104 mil 579, en 503 municipios y 3 mil 260 comunidades. Actualmente 
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participan 326 mil 544 personas sembradoras, lo que representa una inversión mensual 
directa a su trabajo, de mil 632 millones 770 mil pesos. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/estados/2020/07/08/chiapas-dotara-40-de-los-
cien-millones-de-arboles-de-sembrando-vida-9111.html) 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 
Campesinos piden precio garantía del sorgo y dispersión de recursos (La 

Jornada, Martín Sánchez Treviño y Alfredo Valadez, p. web). 
Miércoles 08 julio 2020 
Cientos de agricultores del norte de Tamaulipas protestaron este miércoles en el Puente 
Internacional Reynosa-Pharr para exigir al gobierno federal que establezca un precio de 
garantía para el sorgo. 
Agricultores de San Fernando, Reynosa, Río Bravo, Matamoros, Valle Hermoso, 
Control, Miguel Alemán, Méndez, Cruillas y Burgos pidieron que se fije el costo de cada 
tonelada en 3 mil 735 pesos. 
Luego de que las autoridades estatales y federales no asistieron a una reunión, que 
estaba pactada desde la semana pasada, en las oficinas de la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural, que se localizan en la brecha 102 de la carretea Reynosa-Río Bravo, 
los manifestantes decidieron marchar desde este punto hasta el puente internacional 
para bloquear el acceso. 
Los productores señalaron que los costos de producción se incrementaron pero no el 
precio del sorgo de grano rojo, por ello exigieron que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador cumpla el compromiso de campaña de fijar un precio de garantía. 
Demandan campesinos de Zacatecas dispersión de recursos 
Agricultores de distintas comunidades rurales de los municipios de Río Grande, 
Guadalupe y Villa de Cos, Zacatecas, protestaron este miércoles en el centro histórico 
de la capital del estado, para exigir que la administración del gobernador Alejandro Tello 
Cristerna agilice la dispersión de 490 millones de pesos del programa Producción para 
el Bienestar, antes PROCAMPO, que el gobierno federal envió para apoyar a 44 mil 
productores de frijol de temporal con la adquisición de la semilla. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/estados/2020/07/08/campesinos-piden-precio-
garantia-del-sorgo-y-dispersion-de-recursos-1784.html) 
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Trump nos da trato de amigos y apostamos a no 

pelear: AMLO 

 

Viernes 10 julio 2020 / Alma Muñoz y Alonso Urrutia 

El presidente Andrés Manuel López Obrador justificó la postura que fijó en la 

Casa Blanca sobre los migrantes a partir de que su homólogo estadunidense, 

Donald Trump, ha cambiado completamente su discurso. En entrevista con una 

cadena de televisión, aseveró: Podía, y lo dije, suscribir sus palabras porque fue 

un discurso de reconocimiento a lo que los mexicanos han aportado al desarrollo 

de esta nación, e insistió en que fue un trato de amigos, no de vecinos distantes; 

ambos apostamos a no pelearnos. 

–Sabemos lo que él ha dicho de los mexicanos, replicó el reportero de la cadena 

de habla hispana Telemundo. 

–Sí, pero no hay nada fijo. Siempre se evoluciona; la política tiene que ver con 

las circunstancias y la política es también tiempo. En un momento, el presidente 

Trump tenía una visión sobre los paisanos mexicanos; yo, en su tiempo, también 

cuestioné ese pensamiento, esa forma de trato hacia nuestros compatriotas, 

pero ya es distinto. Han pasado los años, hemos tenido un buen entendimiento. 

Este jueves, a las 15:00 horas, López Obrador regresó a la Ciudad de México 

tras su visita a la Casa Blanca. A su llegada al aeropuerto internacional Benito 

Juárez no utilizó la salida de pasajeros de vuelos internacionales, por lo que será 

hasta hoy, en la conferencia matutina, cuando ofrezca un balance del encuentro. 

Por la mañana, en la sala de espera de la terminal aérea Ronald Reagan, en 

Washington, López Obrador explicó: Fue una visita con poco tiempo, pero muy 



intensa, y, considero, muy importante para los tres países de América del Norte: 

Canadá, Estados Unidos y México, porque se echó a andar, en los hechos, el 

tratado comercial. 

Acompañado en la entrevista televisiva por el canciller Marcelo Ebrard, la 

secretaria de Economía, Graciela Márquez, y la embajadora de México en 

Estados Unidos, Martha Bárcena, el Presidente añadió que el Tratado Comercial 

para América del Norte va a significar inversiones para la región, nuevas 

empresas, creación de empleos y bienestar para nuestros pueblos. Vamos ya a 

la Ciudad de México. Estamos bien y de buenas, expresó en tono relajado. 

En la entrevista para la televisión, aseveró que se apostó a profundizar la 

cooperación para el desarrollo, a partir del potencial que permitirá desarrollar la 

entrada en vigor del acuerdo comercial de la región. “Esta visita era necesaria, 

sobre todo por la pandemia que precipitó una crisis económica mundial. 

A pregunta expresa, negó que haya invitado a Trump para que visite México, 

argumentando que en breve iniciará formalmente el proceso electoral en Estados 

Unidos. Ya no podríamos hacerlo. Tampoco tenemos que meternos, es algo que 

decidirán los estadunidenses. 

A bordo del vuelo 505 de American Airlines, procedente de Miami, llegaron a la 

capital López Obrador y su comitiva después de una escala, ya que no hay vuelo 

directo Washington-Ciudad de México. 

Únicamente Márquez utilizó la salida de vuelos internacionales y, en breve 

entrevista, comentó que fue muy buena reunión, como escucharon en la 

declaración conjunta. Fue una sesión de trabajo muy importante, con el principal 

socio comercial de México. 

–¿Cuándo se verán los beneficios para el país? 

–Ya los empezamos a ver, el día 2 de julio anunciamos ya la primera inversión 

que se da bajo el T-MEC, en Ciudad Juárez. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Vacunas y COVID-19: los otros asuntos que 

trataron AMLO y Trump 

 

Viernes 10 julio 2020 / Amílcar Salazar 

En la reunión entre los presidentes Andrés Manuel López Obrador y Donald 

Trump se habrían abordado temas como la pandemia de COVID-19, los 

contagios en la frontera y se abrió el canal de comunicación para la adquisición 

de vacunas y tratamientos, según lo dicho por funcionarios mexicanos en 

Washington. 

En una conferencia desde el Instituto Cultural Mexicano, se confirmó que, 

además de la cooperación para la importación de ventiladores y mascarillas, 

también se acordó que el canciller Marcelo Ebrard trabajará para la participación 

en los protocolos científicos con el vicepresidente de Estados Unidos, Mike 

Pence, y con ello poder tener acceso a vacunas y tratamientos. 

“Hasta ahora hemos trabajado en el tema de ventiladores y mascarillas, pero 

ahora se acordó que vamos a trabajar para el tema de vacunas y tratamientos 

para que aumentemos la participación en las pruebas y eventualmente podamos 

tener acceso y ahí al más alto nivel”, dijo Roberto Velasco, director para América 

del Norte de la SRE . 

Esto, además del Tratado Comercial, México, Estados Unidos y Canadá (T-

MEC), que fue uno de los temas del encuentro. 

El martes, el gobierno estadounidense adjudicó mil 600 millones de dólares a la 

farmacéutica Novavax para completar las fases finales de desarrollo clínico, 

incluida la fase 3 de los ensayos clínicos, la producción a gran escala y la entrega 

de 100 millones de dosis. 



La embajadora de México en Estados Unidos, Martha Bárcena, dijo que el 

presidente López Obrador presumió la estrategia para evitar la saturación 

hospitalaria y se habló de los contagios en la frontera. 

Relató que durante la cena entre empresarios mexicanos y estadounidenses le 

aplaudieron al Presidente. “Nunca habíamos visto una visita tan exitosa en 

condiciones tan difíciles”. 

La detención con fines de extradición del exgobernador de Chihuahua, César 

Duarte, en Miami Florida, no quedó fuera de los cuestionamientos. 

“Fue una coincidencia derivada de una solicitud y de un proceso legal que es 

ampliamente conocido, nadie de nosotros determinó cuándo iba a ser detenido 

y honestamente dudo mucho también que el Departamento de Justicia pueda 

planear sus operaciones policíacas en función de nuestras necesidades 

políticas”, aseguró Velasco. 

 

La reunión, fuera de las portadas en EU 

 

La reunión entre Donald Trump y Andrés Manuel López Obrador pasó 

inadvertida en los principales medios de comunicación en Estados Unidos, que 

priorizaron la estrategia para evitar la propagación de COVID-19 y el regreso a 

clases, antes que la visita del mandatario mexicano a la Casa Blanca. 

Ni el cónclave entre los mandatarios, ni la cena con los empresarios, ni el periplo 

del viaje del presidente mexicano fueron tópico para las primeras planas de The 

New York Times, The Washington Post, The Financial Times o Los Ángeles 

Times, que enviaron a interiores la información. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Informarán al Senado de gira a Washington 

 

Viernes 09 julio 2020 / Rolando Ramos y Marisol Velásquez 

El Senado de la República citará a comparecer a Marcelo Ebrard y a Graciela 

Márquez, secretarios de Relaciones Exteriores y de Economía, respectivamente, 

para que rindan un informe de la reciente visita oficial, a Washington, del 

presidente Andrés Manuel López Obrador a su homólogo de Estados Unidos, 

Donald Trump. 

Ricardo Monreal Ávila, presidente de la Junta de Coordinación Política de la 

Cámara Alta y coordinador del grupo parlamentario de Morena, informó que 

ambos funcionarios comparecerán ante dicho órgano de gobierno. 

“En los próximos días el Senado recibirá un informe con los alcances de la visita 

oficial”, añadió el senador en un videomensaje por redes sociales. 

Por su parte, el líder nacional del PAN, Marko Cortés, dijo que la visita de trabajo 

del presidente López Obrador fue un encuentro de elogios mutuos y se quedó 

sin tocar la realidad sobre el muro que divide a ambas naciones, la migración, 

medio ambiente, tráfico de armas y de drogas, que son los temas principales en 

la relación bilateral. 

“La visita se queda como un evento electoral, un acto de campaña a favor del 

presidente de Estados Unidos y no en una verdadera visita de Estado”, comentó 

el panista. 

Cortés añadió que el Ejecutivo federal quedó en deuda con las organizaciones 

de migrantes que enfrentan políticas como la cancelación del programa para 

dreamers o la separación de familias. 
 
 



 

Respaldará gobierno federal crédito para las 

líneas aéreas 

 

Viernes 10 julio 2020 / Roberto Valadez 

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) informó que como 

medida de ayuda ante la pandemia por coronavirus la banca de desarrollo 

respaldará los créditos que las aerolíneas nacionales soliciten a instituciones 

financieras y destacó que las empresas se encuentran negociando con el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) la reestructura del pago de sus 

impuestos.  

“Son créditos que están pidiendo las aerolíneas para apoyarse y son respaldados 

por garantías de instituciones de la banca de desarrollo (Bancomext y Nafin)”, 

dio a conocer el titular de la SCT, Javier Jiménez Espriú, al término de un 

recorrido por el Aeropuerto Internacional de Ciudad de México (AICM). El 

funcionario comentó que todas las aerolíneas mexicanas están negociando la 

reestructuración de sus deudas con el SAT.  

Aclaró también que sí habrá apoyos, y están en contacto con ellos, “pero no 

vamos a rescatar aerolíneas porque el país no está en condiciones de hacerlo, 

en el pasado se hizo y se sigue pagando”.  



“Se esta negociando con todas las aerolíneas, apoyándolas en la obtención de 

algunos créditos, dándoles garantías para solicitarlos”, abundó el funcionario. 

Asimismo, Jiménez Espriú señaló que tanto el AICM como otros grupos 

aeroportuarios del país han aplicado prórrogas o disminuciones en los pagos por 

los servicios que prestan, como aterrizaje y estacionamiento, entre otros.  

En este sentido, Grupo Aeroportuario del Centro Norte (OMA), que administra 13 

aeropuertos, eximió del ciento por ciento a las aerolíneas en cuanto a pagos por 

aterrizaje, uso de plataformas de embarque y desembarque y estacionamiento 

prolongado de equipos (pernocta) durante abril y mayo.  

También condonó pagos de revisión de pasajeros y equipaje de mano, además 

de utilización de aerocares (camiones que llevan a pasajeros del avión a las 

terminales) y pasillos telescópicos. En el caso de Grupo Aeroportuario del 

Pacífico (GAP), éste hizo una exención de ciento por ciento en el costo de 

estacionamiento de aviones y de 50 por ciento en el aparcamiento de vehículos 

en abril y mayo.  

En junio solo este grupo condonó al ciento por ciento los cobros por aterrizaje y 

servicio de estacionamiento en plataformas de embarque y desembarque, 

mientras OMA regresó a su tarifa habitual. Por otra parte, el titular de la SCT 

informó que se han suspendido las negociaciones para la compra de 49 por 

ciento de las acciones de Aleatica en el Aeropuerto Internacional de Toluca.  

“Por el momento continuaremos con la participación en la terminal donde 

Aeropuertos y Servicios Auxiliares tiene 25 por ciento y el gobierno del Estado 

de México 26 por ciento”, señaló. Explicó que cuando llegó la pandemia 

cambiaron las condiciones del país y de esa terminal aérea.  

Ampliación del AICM en 97%   

Las obras de ampliación del Aeropuerto Internacional de Ciudad de México 

(AICM), a través de la construcción del edificio llamado “Dedo L”, tiene un avance 

de 97 por ciento, por lo que se espera que la siguiente semana se concluya 

totalmente, informó el gobierno federal. En conferencia, Guillermo Medina Merel, 

subdirector de Construcciones del Grupo Aeroportuario de Ciudad de México 

(GACM), señaló que este proyecto fue adjudicado al consorcio Sacyr-Epccor, 

con un montón de inversión de 497 millones de pesos.  

El funcionario especificó que la conclusión de la obra será el próximo 19 de julio, 

con lo que se tendrán siete nuevas salas de abordaje y espera para pasajeros.  

Por su parte, el subsecretario de Transportes de la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), Carlos Morán Moguel, comentó que este 

proyecto reducirá 65 por ciento el uso de aerocares, que son los camiones que 

movían a los usuarios de la terminal al avión. Con esto 4.2 millones de personas 

serán beneficiadas con la ampliación del AICM, afirmó Morán. El secretario 

Jiménez Espriú comentó que el edificio “Dedo L” tendrá una capacidad para 700 

aviones diarios.  
 
 
 
 
 
 
 



 

Avanza el proceso para crear nuevos partidos, 

dice el INE 

Viernes 10 julio 2020 / Redacción 

El proceso para constituir nuevos partidos políticos avanza en el Instituto 

Nacional Electoral (INE) después de que el Sindicato Nacional de Trabajadores 

de la Educación (SNTE) dio a conocer su padrón de afiliados con la finalidad de 

que el órgano comicial lo pueda contrastar con los listados que presentaron 

algunas asociaciones interesadas en obtener el registro. 

Lorenzo Córdova, presidente consejero del INE, manifestó que se están 

realizando diligencias con otras autoridades, porque los padrones que 

entregaron las asociaciones políticas no tienen otra identificación más que el 

nombre de la persona, y para poder hacer un cruce adecuado se necesitan datos 

adicionales con el propósito de descartar la existencia de eventuales 

homonimias. 

Explicó que, concretamente, se recurre a la Secretaría de Educación Pública con 

el fin de ver si se tiene acceso a datos de la nómima de esa dependencia para 

poder cruzar el nombre con alguna otra información del personal, que permita 

descartar homonimias y tener certeza para avanzar en la revisión puntual que 

debe hacerse antes, por parte de esta autoridad, antes de cualquier 

pronunciamiento respecto de si se conceden o no eventualmente registros. 

Asimismo, Lorenzo Córdova explicó que la Secretaría de Gobernación remitió al 

INE la liga de la página de Internet donde se encuentran las listas de los ministros 

de culto. 

Cabe destacar que en el instituto se verifica ese tema con la finalidad de 

corroborar que no hayan tenido una participación prohibida en los trabajos 

constitutivos de los nuevos partidos políticos. 

En tanto, el INE recibió denuncias contra asociaciones interesadas en el registro 

por presuntamente haber recibido apoyo del SNTE y de otros sindicatos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Plataformas digitales se inscriben a padrón de 

contribuyentes del SAT 

 

Jueves 09 julio 2020 / Belén Saldívar 

Uber, Didi y Microsoft se encuentran dentro de las 13 plataformas digitales que 

se inscribieron al Registro Federal de Contribuyentes (RFC) del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) para cumplir con las disposiciones fiscales 

vigentes a partir de este año. 

El listado fue publicado a través del Diario Oficial de la Federación (DOF) y la 

página del SAT en cumplimiento con las Reglas Generales de Operación que 

emitió la autoridad fiscal, en la cual solicita la inscripción de estas plataformas al 

padrón de contribuyentes, así como tener un representante legal y proporcionar 

un domicilio en territorio nacional. 

“El SAT publicará tanto en su Portal de Internet como en el DOF, de manera 

bimestral a más tardar los primeros 10 días de enero, marzo, mayo, julio, 

septiembre y noviembre de cada año, el listado de los residentes en el extranjero 

sin establecimiento en el país que proporcionan servicios digitales a receptores 

ubicados en territorio nacional y que se encuentren inscritos en el RFC”, dictó la 

Resolución Miscelánea Fiscal para el 2020. 

De acuerdo con el listado, Uber —originario de Países Bajos— fue la primera 

empresa en sacar su RFC en el 2019, seguida de DiDi y Rebuilding Technology, 

ambas originarias de Singapur.  

Netflix, también de Países Bajos, fue la primera en inscribirse al padrón en este 

año, seguida de Microsoft, Amazon —con dos RFC debido a la empresa matriz 



y la empresa secundaria que administra el sitio de ventas—, Expedia, Alexa 

Internet y Bloomberg Finance, todos originarios de Estados Unidos. 

También hicieron su  registro Amazon Services Europe, de Luxemburgo, 

Homeaway de Reino Unido, así como Homeaway.com Inc, de Estados Unidos. 

 

¿Qué más deben cumplir? 

 

De acuerdo con las modificaciones que se le hicieron a la Ley del Impuesto al 

Valor Agregado (IVA), estas plataformas tendrán que cobrar en las transacciones 

que se hagan dentro de ellas  una tasa de 16 por ciento. 

Asimismo, deberán dar información al SAT sobre el número de servicios u 

operaciones que realicen mensualmente dentro de territorio nacional, 

clasificadas por tipo de servicios u operaciones y su precio, así como el número 

de receptores mexicanos. 

“Dicha información se deberá presentar en forma trimestral por los periodos 

comprendidos de enero, febrero y marzo; abril, mayo y junio; julio, agosto y 

septiembre, y octubre, noviembre y diciembre, de cada año, mediante 

declaración electrónica a más tardar el día 17 del mes siguiente al que 

corresponda el trimestre”, refiere la ley. 

Asimismo, deberán emitir y enviar de forma electrónica los comprobantes 

correspondientes al pago de las contraprestaciones, con el impuesto trasladado 

en el precio en forma expresa y por separado, si lo solicita el receptor. 

Las plataformas también deberán tramitar su firma electrónica avanzada. 

Estas modificaciones, aprobadas el año pasado y que entraron en vigor a partir 

de junio, buscan facilitar el cumplimiento tributario de estas plataformas, así 

como poner un piso parejo, de acuerdo con las autoridades. 

Ante las críticas que ocasionaron estas modificaciones y el alza en los precios 

de algunos servicios digitales, el SAT refirió que el incremento no está 

relacionado a un nuevo impuesto. 

“Este impuesto ya se causaba y, por tanto, su obligación de pago ya existía en 

la Ley del Impuesto al Valor Agregado (IVA). Es importante mencionar que la 

posibilidad de que los servicios digitales aumenten de precio no está relacionada 

con un nuevo tributo”. 

 

¿Qué entró en vigor a partir de este año? 

 

• Todas las transacciones dentro de las plataformas deben cobrar IVA, cuya 

tasa será igual a la nacional de 16 por ciento. 

• Tratándose de prestación de servicios de transporte terrestre de 

pasajeros y de entrega de bienes, como Cabify, Uber, Uber Eats, Rappi, 

la tasa de retención será entre 2 y 8% de ISR, dependiendo de los 

ingresos que obtengan las personas a través de estas plataformas. 

• Tratándose de prestación de servicios de hospedaje, como Airbnb, la tasa 

será entre 2 y 10%, dependiendo de los ingresos. 



• En la enajenación de bienes y prestación de servicios, como Amazon y 

Mercado Libre, la tasa será entre 0.4 y 5.41% dependiendo de los 

ingresos. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Banxico advierte un severo deterioro de la 

economía 

 

Viernes 10 julio 2020 / Redacción 

El Banco de México (Banxico) advirtió que hay un fuerte deterioro en la situación 

económica del país y alertó que para 2020 hay proyecciones de una contracción 

de hasta dos dígitos, según la minuta de su última decisión de política monetaria. 

"Todos hicieron referencia al severo deterioro de la actividad económica en 

México. La mayoría señaló que esta tuvo una importante contracción en el primer 

trimestre del año y que la información disponible indica que las afectaciones 

derivadas de la pandemia se exacerbaron en abril", indicaron en las minutas 

publicadas el jueves. 

El documento hace referencia a la decisión de política monetaria dada a conocer 

el 25 de junio donde, de forma unánime, votaron por recortar la tasa de interés 

50 puntos base, por lo que el referencial quedó en 5 por ciento. Es el nivel más 

bajo desde noviembre de 2016, cuando se encontraba en 5.25 por ciento. 

En el texto, algunos de los integrantes de la Junta de Gobierno del Banco Central 

estimaron que en el segundo trimestre también habrá una caída en la economía 

nacional. 

"Algunos comentaron que se estima una caída importante en el segundo 

trimestre. Uno indicó que esta sería más profunda de lo previsto, ya que en virtud 

de la duración de la pandemia, la reapertura económica ha sido más gradual a 

lo anticipado", precisaron. 



Uno de los integrantes señalo que se está observando una profunda recesión, 

con una recuperación lenta y complicada en forma de “U”, debido al impacto 

negativo de la caída en la inversión y el consumo. 

No obstante, añadió que existe la posibilidad de que se avizore una recuperación 

en forma de “W” si se da un segundo brote de COVID-19, o que las medidas 

sanitarias y económicas no tengan el suficiente alcance. 

Sobre los mercados financieros globales, los subgobernadores y gobernador del 

Banxico han reaccionado de forma positiva desde la última decisión monetaria, 

derivado de una menor aversión al riesgo. 

"Todos destacaron que desde la última decisión de política monetaria los 

mercados financieros globales mostraron un comportamiento positivo, reflejando 

los efectos de las medidas de estímulo fiscal, monetario y financiero adoptadas 

en las economías avanzadas y la gradual reapertura de la actividad productiva 

en dichas economías", dio a conocer. 

Aunque algunos mencionaron la posibilidad de episodios adicionales de 

turbulencia en los mercados financieros internacionales, y la posibilidad de 

inestabilidad política y social debido al deterioro de las condiciones 

socioeconómicas. 

El documento destaca que la pérdida de empleos en el país hasta abril llegó a 

12.5 millones, y la mayoría, 10 millones, son del sector informal, y la mayor 

proporción eran de ingresos de dos salarios mínimos o menos, lo que evidencia 

que la población más vulnerable se ha visto particularmente afectada. 

Rafael de la Fuente, economista en jefe de UBS para Latinoamérica, indicó a El 

Financiero que la forma de la recuperación en México dependerá del daño que 

la pandemia ocasione en el país. 

“Hay ciertas preocupaciones sobre el crecimiento potencial de México y el daño 

estructural que se le pueda hacer en esta recesión, que podría ver tasas de 

desempleo muy elevadas y bancarrota de compañías, lo que podría dificultar la 

recuperación misma de la economía”, dijo, y estimó que la economía podría 

tardar cuatro años en recuperar los niveles previos al brote vírico. 

Rebrote, el mayor riesgo 

Alejandro Saldaña, economista en jefe de Ve Por Más, dijo que el principal riesgo 

para la economía local es un nuevo brote de contagios en el país. 

“Los miembros advierten que el detrimento económico, a causa de la pandemia, 

se acentuó en abril. Unos alertan daños en el empleo; otros, en la inversión, 

incluso pese a la entrada del T-MEC. El panorama lo ven todavía con sesgo 

negativo, siendo el mayor riesgo un nuevo brote de COVID-19. Con ello, esperan 

condiciones de holgura más amplias”, comentó en un reporte. 

Para Jesús Garza, profesor del EGADE Business School, la recuperación se 

verá en forma de “U” pronunciada, por lo que se podría considerar a esta 

administración como un “sexenio perdido”, debido a que, será hasta 2024 cuando 

la economía local alcance los niveles previos a la pandemia. 
 

 
 
 
 



 

CDMX pierde 11 mil mdp de recaudación en 

primer semestre de 2020 por Covid-19 

 

Jueves 09 julio 2020 / Israel Zamarrón 

El parón económico derivado de la pandemia golpeó las finanzas de la Ciudad 

de México. Al cierre del primer semestre se tenía contemplada una recaudación 

de 119 mil 487 millones 896 mil 608 pesos, sin embargo, se registró una caída 

del 8.9 por ciento en los ingresos, lo que significa que 11 mil millones de pesos 

no llegaron a las arcas públicas. 

Lo anterior fue dado a conocer por la secretaria de Administración y Finanzas 

del gobierno capitalino, Luz Elena González Escobar, al participar en la clausura 

de los trabajos del foro Planeación y Desarrollo Sustentable de la Ciudad de 

México 2020, organizado por la Cámara Mexicana de la Industria de la 

Construcción (CMIC). 

Para la encargada de las finanzas públicas de la capital la principal ventaja de la 

Ciudad de México sobre otras entidades se volvió en su contra con la emergencia 

sanitaria: "es la única entidad en el país en la que más del 50 por ciento de sus 

ingresos son generados por ella misma, ingresos propios", lo cual pasó de ser 

una ventaja a un factor en contra.  

La recaudación se vio mermada en impuestos como el que se aplica a la 

adquisición de inmuebles, a través del cual, según la Ley de Ingresos 2020, se 

estimaba recaudar para la primera mitad del año del orden de siete mil 979 



millones 862 mil 725 pesos, pero se registró una caída en esta cifra del 36 por 

ciento, informó González Escobar. 

Por los Servicios de Construcción y Operación Hidráulica y Por la Autorización 

para Usar las Redes de Agua y Drenaje se estimaba la recaudación de 88 

millones 48 mil 417 pesos para la primera mitad del año, sin embargo, se registró 

una caída del 69.3 por ciento en la captación de este impuesto. En el servicio del 

registro público de la propiedad y el comercio y el archivo de notarías la caída 

fue de 33.3 por ciento. 

En el sector de la construcción –uno de los más afectados por el parón 

económico- el impuesto sobre la expedición de licencias de construcción cayó 

en 13.1 por ciento. Por ello, apuntó la secretaria de Administración y Finanzas, 

este sector económico será uno de los principales para activar la economía de 

la capital y del país. 

Detalló que para el plan de reactivación se estima una inversión en obra pública 

de 25 mil 894 millones de pesos y una inversión en obra privada de 50 mil 373 

millones de pesos, con lo que se espera una generación de 389 mil 237 empleos 

directos y 428 mil 161 empleos indirectos. 

Por su parte el titular de la Secretaría de la Contraloría General, Juan José 

Serrano, destacó que es necesario explorar la posibilidad de crear asociaciones 

público-privadas para contratos de prestación de servicios a largo plazo, siempre 

y cuando se garanticen los métodos de transparencia y rendición de cuentas. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Apremia la ONU a cambiar modelo de desarrollo 

en AL 

Viernes 10 julio 2020 / Dora Villanueva 

La desigualdad en América Latina se ha vuelto insostenible; por ello es necesario 

abordar los problemas estructurales y transformar el modelo de desarrollo en la 

región, explicó António Guterres, secretario general de la Organización de 

Naciones Unidas (ONU). 

Ello supone desarrollar sistemas integrales de bienestar social accesibles para 

todas las personas; implica crear sistemas tributarios más justos, promover la 

creación de empleos decentes, fortalecer la sostenibilidad ambiental y reforzar 

los mecanismos de protección social, pronunció, a propósito de la publicación El 

impacto de Covid-19 en América Latina y el Caribe. 

El documento estima que la contracción en la actividad económica de la región 

–ahora epicentro de la crisis sanitaria– será de 9.1 por ciento en 2020. Ello se 

traduce en que a finales de año 230 millones de personas serán pobres, uno de 

cada tres habitantes de América Latina, y que 96 millones no tendrán ingresos 

suficientes para comida. 

En el caso de México, la ONU estima que 50.3 por ciento de la población se 

encontrará en pobreza y 18.2 por ciento en pobreza extrema a finales de 2020, 

ambos por encima de los promedios de América Latina, que son de 37.2 y 15.5 

por ciento, respectivamente. 

La desigualdad aumentará 4.7 por ciento en la región, particularmente en Brasil 

y México, donde alcanzará hasta 5 por ciento, explicó aparte Alicia Bárcena, 

secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe 

(Cepal). 

En el caso del desempleo se estima que alcance una tasa de 13.5 por ciento que 

representa a 44 millones de latinoamericanos. Todos estos factores harán que 

la región pase por la crisis más profunda en 100 años. 

 

Necesario, apoyo internacional 

 

En este contexto, Guterres señaló que la situación requiere urgentemente un 

mayor apoyo internacional para los países de esta región. No deben quedar 

excluidos de la asistencia mundial. 

A excepción de Haití, los países de América Latina se consideran de ingresos 

medios. De hecho 77 por ciento de las personas en la región se consideran de 

ingreso medio, pero no tienen capacidad de ahorro, es una condición muy frágil 

y que en muchas ocasiones está sostenido en el endeudamiento de los hogares, 

explicó la secretaria ejecutiva. 



Bárcena subrayó, además, que la región trae a cuestas limitaciones de balanza 

de pago, crisis cambiarias y alta informalidad, todos problemas que se suman a 

la crisis del coronavirus, por lo que serán necesarias condiciones favorables de 

financiamiento, exenciones, aplazamiento de pagos por servicio de la deuda y 

ampliar la asignación de derechos especiales de giro del Fondo Monetario 

Internacional. 

Nuestra región tiene interés político de invertir, pero no necesariamente tiene 

espacio fiscal necesario. Eso hace que tenga problemas de liquidez muy pronto 

y por tanto una respuesta multilateral y de las organizaciones financieras 

internacionales será necesaria, porque nuestros países, por ser considerados de 

ingreso medio, no son a veces incluidos en esta medida multilateral que ha 

tomado el G-20 para países de ingreso bajo, detalló. 

De vuelta a los cambios estructurales y de modelo de desarrollo que son 

necesarios en América Latina, Guterres subrayó que también implican una 

mayor integración económica regional y supone que las mujeres participen 

plenamente y en condiciones seguras en la vida pública y económica. 

También se debe reforzar la gobernanza democrática, la protección de los 

derechos humanos y el estado de derecho, dado que la ciudadanía se siente 

excluida, así como la rendición de cuentas y la transparencia que son 

fundamentales. 

Primero que todo, se debe hacer más por reducir la pobreza, la inseguridad 

alimentaria y la malnutrición, priorizar la educación a distancia, dar continuidad 

a los servicios dedicados a la infancia y enfocar apoyos a los grupos más 

vulnerables: las mujeres y los indígenas. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El presidente tendrá que mostrar declaraciones 

 

Jueves 09 julio 2020 / Agencias 

Washington. - El Tribunal Supremo de Estados Unidos dictaminó que un fiscal 

de Nueva York puede obtener registros financieros del presidente Donald Trump, 

pero impidió -al menos por el momento- que la Cámara de Representantes, 

liderada por los demócratas, acceda a documentos similares. 

Uno de los dictámenes indica que puede cursarse una citación para que la firma 

contable de Trump, Mazars LLP, entregue algunos registros financieros a un 

gran jurado en el marco de una investigación criminal. 

No obstante, la corte evitó un dictamen sobre si los comités de la Cámara pueden 

obtener estos documentos con una citación, en una victoria de corto plazo para 

Trump. El litigio puede seguir ahora en cortes inferiores. 

Ambas resoluciones -aprobadas por 7-2- contaron con el apoyo del presidente 

de la corte, John Roberts, que estuvo acompañado por los cuatro jueces liberales 

del tribunal, además de los dos conservadores nombrados por Trump, Brett 

Kavanaugh y Neil Gorsuch. 

A diferencia de otros presidentes de Estados Unidos, Trump se ha negado a 

entregar sus declaraciones de impuestos y otros documentos que podrían 

ofrecer detalles sobre su patrimonio y las actividades de su firma inmobiliaria 

familiar, Trump Organization. 

El contenido de estos registros sigue siendo un misterio persistente incluso ahora 

que buscará la reelección el 3 de noviembre. Las resoluciones representan un 

nuevo hito en el agitado mandato de Trump. 

 



Trump responde 

 

Al conocer la decisión de la Suprema Corte, el presidente respondió: “Todo esto 

es un enjuiciamiento político”, tuiteó Trump. “Gané la Caza de Brujas de Mueller, 

y otras, y ahora tengo que seguir luchando en una Nueva York políticamente 

corrupta. ¡No es justo para esta Presidencia o Administración!”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Trump firma orden ejecutiva para 'cortejar' a 

latinos, un día después de reunirse con AMLO 

 

Jueves 09 julio 2020 / Agencias 

El presidente Donald Trump firmó este jueves una orden ejecutiva la cual crea 

una comisión de asesoría que se encargará de mejorar el acceso de los hispanos 

a oportunidades económicas y educativas, una acción que surge en momentos 

en los que el mandatario espera ganar una mayor parte del voto latino de la que 

consiguió hace cuatro años. 

La comisión tiene amplias órdenes para fomentar iniciativas de elección de 

escuelas y promover las sociedades públicas-privadas en comunidades 

hispanas. 

“Ustedes son un tesoro”, comentó Trump a una animada multitud de funcionarios 

y exfuncionarios electos, líderes empresariales y otros hispanos que estuvieron 

presentes en la Rosaleda de la Casa Blanca para la firma. “Los 

hispanoamericanos y la comunidad hispanoamericana son un tesoro”. 

Trump hace un acto de equilibrismo en su intento de cortejar a los votantes 

latinos previo a las elecciones de noviembre al tiempo que trata de complacer a 

sus simpatizantes destacando las labores de su Gobierno para reducir la 

inmigración ilegal en la frontera sur. 

En los últimos días, Trump ha mostrado el progreso que su gobierno ha hecho 

en la construcción del muro en la frontera entre Estados Unidos y México, y 

prometió redoblar esfuerzos para poner fin a las protecciones legales de cientos 

de miles de inmigrantes que llegaron al país siendo niños. El mes pasado, la 

Corte Suprema falló que el gobierno finalizó indebidamente el programa de 



Acción Diferida para los Llegados en la Infancia (DACA, por sus siglas en inglés) 

en 2017. 

Pero al mismo tiempo, funcionarios de la Casa Blanca y personal de la campaña 

electoral de Trump están exponiendo a los votantes hispanos el argumento de 

que el presidente construyó una economía sólida antes del colapso económico 

provocado por la pandemia de coronavirus, en la que la tasa de desempleo para 

los hispanos alcanzó mínimos históricos. 

En 2016, Trump obtuvo el voto de alrededor de tres de cada 10 votantes latinos, 

y enfrenta fuertes vientos económicos en contra para tratar de mejorar su 

posición. 

En total, 66 por ciento de los hispanos y 53 por ciento de los afroestadounidenses 

dijeron que han experimentado alguna forma de pérdida de ingresos, como haber 

sido despedidos, licencia sin sueldo y recortes de horas laborales o salario, de 

acuerdo con una encuesta reciente elaborada por AP-NORC Center for Public 

Affairs Research. En comparación, 42 por ciento de los estadounidenses blancos 

dijeron lo mismo. Y 34 por ciento de hispanos, 29 por ciento de 

afroestadounidenses y 20 por ciento de blancos señalaron que alguien en su 

hogar ha sido despedido. 

Apenas un 26 por ciento de latinoamericanos dijo que aprueban a Trump, según 

una encuesta reciente de Gallup. El respaldo de los latinos a Trump ha sido 

constante en el transcurso de su presidencia, al igual que el índice de aprobación 

general del presidente. 

Durante su discurso en el Rosaleda de la Casa Blanca, Trump enfatizó su 

respaldo a las escuelas chárter, y señaló que uno de cada tres estudiantes que 

asisten a ese tipo de instituciones en Estados Unidos son hispanos. Las escuelas 

chárter, que están financiadas con fondos públicos pero son administradas de 

manera privada, han crecido en popularidad en todo el país desde su creación 

hace más de 25 años. Sus defensores dicen que su relativa independencia —

enfrentan menos regulaciones de enseñanza y burocrática y están en gran parte 

libres de negociaciones colectivas— permite a los educadores innovar. 

Pero los sindicatos de profesores en todo el país han presionado para que los 

legisladores locales y federales frenen la proliferación de estas escuelas, las 

cuales argumentan que están desviando fondos de las escuelas públicas 

tradicionales. 

“Mientras sea presidente, nunca dejaré que les quiten sus escuelas chárter”, 

manifestó Trump. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Proponen proyecto turístico a ejidatarios de 

Chablekal: se levanta plantón 

 

Viernes 10 julio 2020 / Redacción 

Yucatán, Merida. - Ejidatarios de Chablekal levantaron el plantón que colocaron 

en la delegación del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), tras 

llegar a un acuerdo de desarrollo de un proyecto turístico en Dzibilchaltún. 

El delegado del INAH – Yucatán, Eduardo López Calzada, destacó la importancia 

de trabajar de manera conjunta y respetuosa para el bienestar de la población, 

sin afectar el patrimonio de la nación, en este caso, la zona arqueológica de 

Dzibilchaltún. 

Durante la mesa de diálogo, efectuada en la biblioteca del inmueble, los 

ejidatarios manifestaron que les informaron que el INAH estaba entregando 

dinero a los propietarios de terrenos aledaños a sitios precolombinos. 

Tras refutar esto, se estableció que hubo un recorte presupuestal a todas las 

dependencias federales y el INAH no fue la excepción. 

Asimismo, se dejaron de captar recursos debido al cierre de las zonas 

arqueológicas abiertas al pública, como parte de la Jornada Nacional de Sana 

Distancia por Covid-19, y ahora, con la Nueva Normalidad aún no hay fecha para 

la reapertura. 

Pese a ello, López Calzada propuso el desarrollo de un proyecto turístico a 

desarrollar en el sitio, al mismo tiempo que habría una reunión de trabajo con la 

Procuraduría Agraria para la verificar la delimitación del ejido. 

“La mesa de diálogo tuvo el objetivo de que el patrimonio cultural se salvaguarde 

de forma respetuosa pero con un proyecto social en común”, acotó. 

La próxima semana, el jefe de Trámites y Servicios Legales de la dependencia, 

José Arturo Chap Cárdenas, efectuará un recorrido por el ejido de Chablekal, 

para conocer la situación que prevalece y empezar con el trabajo conjunto. 



Tras la reunión, a las 3 de la tarde se levantó el plantón, con el compromiso de 

que en breve se realizará una propuesta de trabajo para que la comunidad reciba 

beneficios de los visitantes en el área. 

“Lamentablemente por la pandemia las gestiones se detuvieron pero en breve 

se atenderá al ejido y se buscara solución inmediata a sus necesidades, para lo 

cual la delegación federal de Gobernación y de la Procuraduría Agraria 

colaboraran para que las peticiones del ejido sean atendidas de forma oportuna”, 

subrayó el asesor jurídico. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ejidatarios de Chablekal pactan y levantan 

plantón instalado en el INAH 

 

Jueves 09 julio 2020 / Jesús Cámara 

Yucatán, Mérida. - El grupo de Ejidatarios de la comisaría de Chablekal, 

perteneciente al municipio de Mérida, levantó el plantón realizado desde la tarde 

del viernes en la puerta de las instalaciones del Instituto Nacional de 

Antropología e Historia (INAH) en Yucatán.  Lo anterior se suscitó después de 

entablar una mesa de diálogo con el Instituto, la Secretaría de Gobernación 

(Segob) y la Procuraduría Agraria, donde llegaron a un acuerdo para el 

cumplimiento de sus exigencias. En la reunión celebrada desde las 9 horas, se 

acordó el “compromiso inmediato del INAH”, para continuar con el expediente de 

expropiación de tierras del ejido, que ahora forman parte del parque nacional y 

la zona de Dzibilchaltún.  

Eduardo López Calzada, director del INAH en Yucatán, también se comprometió 

a gestionar un contrato de usufructo, a propósito de que el ejido reciba los 

beneficios sociales por la zona arqueológica.   El Instituto también acordó realizar 

una visita y reunión técnica el 16 de julio en la entrada de Dzibilchaltún, para 

atender de manera conjunta con tres representantes del ejido, las peticiones que 

permitan tramitar la autorización de un área de camping, estacionamiento y área 

de venta de artesanías en el polígono del ejido, cuyos gastos de construcción y 

requerimientos, serán absorbidos por el INAH.  Por su parte, los ejidatarios 

acordaron priorizar el diálogo a través de la Segob y la Procuraduría Agraria, así 



como a levantar el plantón que mantenían en la sede del Instituto desde el día 8 

de julio. También hicieron el compromiso de no volver a instalarlo, siempre y 

cuando haya avances en el proceso de expropiación de tierras.  

La Procuraduría Agraria reconoció la representación jurídica del comisariado 

Ejidal, para los trámites conducentes y la Segob hizo el compromiso de gestionar 

la celeridad de los trámites de expropiación del ejido en el polígono de 

Dzibilchaltún.  Por último, los participantes de la mesa de diálogo acordaron una 

reunión de seguimiento en la que estarán representados el INAH, la Comisión 

Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), la Procuraduría Agraria y la 

Segob, para monitorear las soluciones presentadas en el acuerdo.  

En la mesa de diálogo participaron por parte del Comité Directivo Ejidal, el 

presidente Manuel Aban Can, el secretario Teodoro Tut Chalé, la tesorera Nilda 

Euan Chalé, el asesor jurídico del ejido Wilberth Saucedo y los ciudadanos 

Moisés Coot Kuman, Carlos Enrique Chan May, Carolina Tut Lima, Francisco 

Quijano Ruiz, Pedro Euan Chalé y José Eduardo Can Euan. Por parte de las 

autoridades, estuvieron presentes el antropólogo Eduardo López Calzada, 

director del INAH en Yucatán, Ricardo Rodríguez Echazerreta, representante de 

la Segob en Yucatán, Rita Candelaria Chuil Gómez, en representación de la 

Procuraduría Agraria, Jorge Almeyda Huchim, subrepresentante de la 

Procuraduría Agraria, José Arturo Chab Cárdenas, representante jurídico del 

INAH en Yucatán y Juan Cristobal Orozco Alonso, subdelegado de Coordinación 

con Gobiernos Estatales y Municipales de la Segob. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Desarrollarán proyecto turístico en Dzibilchaltún, 

ejidatarios levantan platón 

 

Jueves 09 julio 2020 / Redacción 

Yucatán, Mérida. - Los ejidatarios de Chablekal aceptaron el desarrollo de un 

proyecto turístico en Dzibilchaltún, por lo que hoy, a las 15 horas, levantaron el 

plantón que efectuaron en la delegación del Instituto Nacional de Antropología e 

Historia (INAH). 

Al mismo tiempo, acodaron tener reuniones con otras dependencias federales 

para el esclarecimiento de su situación jurídico, por lo que dieron por concluida 

la manifestación que duró26 horas. 

El delegado del INAH – Yucatán, Eduardo López Calzada, destacó la importancia 

de trabajar de manera conjunta y respetuosa para el bienestar de la población, 

sin afectar el patrimonio de la nación, en este caso, la zona arqueológica de 

Dzibilchaltún. 

Durante la mesa de diálogo, efectuado en la biblioteca del inmueble, los 

ejidatarios manifestaron que les informaron que el INAH estaba entregando 

dinero a los propietarios de terrenos aledaños a sitios precolombinos. 

Tras refutan la versión se estableció que hubo un recorte presupuestal a todas 

las dependencias federales, por lo que el INAH no fue la excepción. 

Asimismo, se dejó de captar recursos debido al cierre de las zonas arqueológicas 

abiertas al pública, como parte de la Jornada Nacional de Sana Distancia por 

Covid-19, y ahora, con la Nueva Normalidad aún no hay fecha para la reapertura. 



Pese a ello, López Calzada propuso el desarrollo de un proyecto turístico a 

desarrollar en el sitio, al mismo tiempo que habría una reunión de trabajo con la 

Procuraduría Agraria para la verificar la delimitación del ejido. 

“La mesa de dialogo tuvo el objetivo de que el patrimonio cultural se salvaguarde 

de forma respetuosa, pero con un proyecto social en común”, acotó. 

Incluso, la próxima semana, el jefe de Trámites y Servicios Legales de la 

dependencia, José Arturo Chap Cárdenas, efectuará un recorrido por el ejido de 

Chablekal, para conocer la situación que prevalece y empezar con el trabajo 

conjunto. 

Tras la reunión, a las tres de la tarde se levantó el plantón, con el compromiso 

de que en breve se realizará una propuesta de trabajo para que la comunidad 

reciba beneficios de los visitantes en el área. 

“Lamentablemente por la pandemia las gestiones se detuvieron, pero en breve 

se atenderá al ejido y se buscara solución inmediata a sus necesidades, para lo 

cual la delegación federal de Gobernación y de la Procuraduría Agraria 

colaboraran para que las peticiones del ejido sean atendidas de forma oportuna”, 

subrayó el asesor jurídico. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Claman en Atlixtac intervención de la 

Procuraduría Agraria para resolver conflictos 

generados por Consejero de Bienes Comunales 

Viernes 10 julio 2020 / Tania Nereida Catalán 

Campesinos de la comunidad San Lucas Teocuitlapa, municipio de Atlixtac, 

denuncian la venta ilegal de certificados de derechos agrarios en su localidad, 

por lo que piden a la intervención de las autoridades de la Procuraduría Agraria, 

ante el vencimiento del periodo del Consejero de Bienes Comunales. 

En conferencia de prensa, un grupo de campesinos de la comunidad San Lucas 

Teocuitlapa, municipio de Atlixtac, encabezados por Procopio Silva Melo, 

denunciaron las irregularidades que comete el consejero ejidal de su localidad 

quien está engañando a los campesinos al venderles de manera ilegal el 

Certificado de Derechos Agrarios, con el que pueden solicitar el Fertilizante, 

documento que es gratuito ante el gobierno federal y esa persona lo da en 500 

pesos. 

Pidieron ser atendidos por las autoridades federales de la Procuraduría Agraria 

y del gobierno del estado, para que haya una sanción a este consejero que de 

forma ventajosa les cobra a los productores del campo, que en esa comunidad 

existen más de 2 mil 500. 

Silva Melo declaró “nosotros hemos ido a reclamarles que las cosas no son así, 

pero el manifiesta que le tiene que pagar a un licenciado para que haga el trámite 

ante la Procuraduría Agraria y que por ello, les cobraba el certificado, costando 

cada día más si tardaban en pago del abogado, pero lo peor es que ya va a 

terminar su periodo el Consejero de Bienes Comunales y nos preocupa que 

ponga a su gente ratera como él, el 11 de julio termina el plazo, pero hasta ahorita 

no hay convocatoria por el Coronavirus”. 

Advirtieron que de no ser escuchados este jueves, radicalizarán su protesta en 

Atlixtac, toda vez que no hay disposición de las autoridades para solucionar este 

problema, que le compete al gobierno federal y estatal, ya que seguirán siendo 

pisoteados los derechos de los productores del campo. 

Los campesinos de San Lucas Teocuitlapa, municipio de Atlixtac, lamentaron 

que el resto de la población no haya nada para permitir que los pisotee el 

Consejero, quien ha amenazado a mucha gente, para no darle documentos y no 

reciba los apoyos que otorgan los gobiernos. 

Hicieron un llamado al encargado de la Delegación de la Procuraduría Agraria, 

José de la Luz Muñoz Mateos, quien debe de conocer la inconformidad que 

existe entre los pobladores de Atlixtac, ya que por muchos años han exigido el 

respeto a sus tierras de labor. 



Procopio Silva informó que en su comunidad ya fue entregado en su totalidad el 

Fertilizante, pero el problema ahora es el engaño que sufren por parte del 

Consejero, quien no quiere entregar los Certificados de Derechos Agrarios a 

todos los campesinos. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Urge Regularización de Terrenos Ejidales y Uso 

del Suelo en Bonfil 

 

Jueves 09 julio 202 / Francisco Javier Robles 

Quintana Roo, Cancún. - El Ayuntamiento Benito Juárez pretende regularizar la 

tenencia de la tierra en la delegación Alfredo V. Bonfil, para tratar de meter orden 

en concesiones y negocios en la zona ejidal que también abarca y que forma 

parte del municipio de Benito Juárez. 

El octavo regidor, Luis Humberto Aldana Navarro, informó que en 

administraciones pasadas estas familias recibieron concesiones de derechos de 

sus predios y no títulos de propiedad, por lo que están impedidos para operar de 

manera comercial. 

Dijo que, “los dueños de los negocios argumentan que no tiene por qué pagar 

impuestos, porque están en terreno ejidal y no se puede pagar. Pero el uso que 

se le está dando a la tierra tampoco es el uso normal ejidal. Entonces, todo esto 

se va a comenzar a regular, principalmente porque el uso que se le da a la tierra 

no es el adecuado y eso ha generado otros intereses”. 

El presidente de la Comisión de Industria, Comercio y Asuntos Agropecuarios 

señaló que han hecho recorridos con autoridades de la Procuraduría Agraria, 

(PA) en la zona ejidal, buscando mecanismos jurídicos para reactivar la zona, es 

decir, tratar de regularizar los predios para que se puedan empadronar y operar 

de manera legal. 



Explicó que, “mientras no tengan tenencia de la tierra no pueden tener un título 

de propiedad y en consecuencia no pueden abrir un negocio en un lugar ejidal, 

y tampoco pueden acceder a recursos agropecuarios de fomento al campo; hay 

recursos federales y estatales, y no pueden acceder a ellos porque les falta 

regularización”. 

Anunció que estos trabajos comenzarán después de que sesione el consejo de 

ejidatarios para elegir a las nuevas autoridades en Alfredo V. Bonfil, lo cual 

ocurrirá el tres de agosto, aproximadamente. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Comparecen nuevamente ejidatarios ante la PA 

por denuncia contra planta solar 

 

Jueves 09 julio 2020 / Guadalupe de la Luz Gante 

Tlaxcala. - La delegación de la Procuraduría Agraria (PA) ratificó la prestación 

de asesoría a ejidatarios de San Antonio Calpulalpan, para iniciar un proceso 

jurídico en torno a la presunta renta de tierras de manera irregular a la empresa 

Engie, para la instalación del parque solar Nueva Xcala, pero requirió 

documentación que está en poder del Registro Agrario Nacional (RAN), cuya 

oficina está cerrada debido a la pandemia. 

Derivado de la solicitud que estas personas entregaron al presidente Andrés 

Manuel López Obrador en su pasada visita al estado, para que intervenga en 

este asunto, la mañana de este jueves comparecieron nuevamente ante la PA y 

Rodrigo Herrera Sánchez, jefe del Departamento Jurídico. 

A esta cita se presentaron los ejidatarios José Francisco García Bazán, Joel 

Jiménez Bastida, Julio Ramírez Ortiz y Remigio García Elizalde, a quienes esta 

Procuraduría les reiteró la asesoría otorgada el pasado 27 de enero del presente 

año. 

Pero nuevamente les pidió las actas de asambleas donde se autorizó a la 

Comisaría Ejidal celebrar contrato con la empresa Engie, para el arrendamiento 

de poco más de 600 hectáreas uso agrícola y común, y también requirió los 

contratos mismos. 

Asimismo, les sugirió recurrir a la Procuraduría Federal de Protección al 

Ambiente (Profepa), ya que ésta es la instancia competente de verificar la 

Manifestación de Impacto Ambiental emitida para que la empresa construya la 

planta solar en esa superficie. 



También les ofreció asesoría para que comparezcan ante el Instituto Nacional 

de Antropología e Historia (INAH), a fin de que se realice una revisión a la 

afectación de vestigios prehispánicos. 

En esta comparecencia se repasó la denuncia de los ejidatarios sobre lo que 

consideran una afectación a los recursos naturales y ejidales de la región por la 

venta o renta de tierras a empresas de capital extranjero, como lo es Engie. 

Por tanto, estos pobladores de Calpulalpan piden que se analice y revise la 

documentación con la que se autorizó la suscripción de esos contratos por parte 

del comisariado ejidal, pues “los empresarios se presentan a negociar con la 

asamblea, donde no hay un pleno razonamiento de las consecuencias 

ambientales que ello podría generar”. 

Remarcan que en el caso de la zona Monte ‘Malpaís’, donde también se pretende 

colocar paneles solares, existe flora y fauna nativa, además de vestigios 

arqueológicos. Por estas razones insisten en su solicitud de suspensión del 

proyecto Nueva Xcala, ya que suponen complicidad entre autoridades ejidales y 

municipales con la compañía. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Generan ejidatarios problemas sociales 

complicados de resolver 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Bernardo Peñuelas Alarid 

Baja California, Ensenada. - La venta irregular en parcelas y tierras ejidales en 

los últimos 15 años se ha acelerado alrededor de la ciudad de Ensenada y en 

San Quintín; de manera fraudulenta, ejidatarios o titulares de parcelas, las han 

fraccionado y vendido en lotes, generando con ello, problemas sociales 

complicados de resolver. 

El subdirector regional de la Dirección General de Conflictos Agrarios y 

Ordenamiento Territorial (DG-CAOT), Reynaldo Magaña Magaña, indicó que 

desde principios de este año inició el programa de regularización de zonas 

urbanas ejidales. 

Indicó que en la entidad son 239, en respuesta a la problemática social que se 

ha generado por la falta de atención a este tema específico por parte de los 

gobiernos anteriores. 

Magaña Magaña, con la participación del delegado de la Secretaría General de 

Gobierno (SGG), Joaquín Bolio Pérez, ha celebrado reuniones con avecindados 

y funcionarios involucrados en temas concretos, relativos a la regularización de 

colonias y asentamientos humanos de la zona rural. 

En estos recorridos y en las reuniones de análisis, planeación y ejecución, se ha 

detectado que muchos ejidatarios, sin las autorizaciones correspondientes, 

convirtieron irregularmente en fraccionamientos sus parcelas, violando múltiples 

disposiciones legales, agrarias, civiles, administrativas y penales. 



El funcionario estatal refirió que la Ley Agraria dispone expresamente la 

prohibición de dividir parcelas, haciendo diversas consideraciones al respecto, 

pero en esencia indicando que la parcela es la unidad mínima de fragmentación, 

esto es, que la parcela ejidal no admite división, porque esta ya se dio al 

realizarse el cambio de destino de tierras de uso común (propiedad del colectivo; 

todo el ejido en su conjunto) a parcelado, habiéndose asignado a cada ejidatario 

la o las parcelas que la asamblea haya dispuesto le corresponden. 

En ese preciso acto legal, se hizo la división de la tierra en parcelas, por tanto, 

ya no admite división, mucho menos en lotes o solares, lo cual, en tal caso, en 

esa asamblea también podrían haberse asignado lotes, tomados de la porción 

de tierra de uso común, para convertirla en lotes y no en parcelas; por tanto, 

cualquiera que sea el caso, está prohibido fraccionar parcelas para convertirlas 

en lotes, abundó el subdirector regional de la DGCAOT. 

De igual manera, citó que el Código Penal Federal y el correlativo en todas las 

entidades del país, señala que "comete el delito de fraude el que por sí o por 

interpósita persona, cause perjuicio público o privado al fraccionar y transferir o 

prometer transferir la propiedad, la posesión o cualquier otro derecho sobre un 

terreno urbano o rústico, propio o ajeno, con o sin construcciones, sin el previo 

permiso de las autoridades administrativas competentes, o cuando existiendo 

éste no se hayan satisfecho los requisitos en él señalados. Este delito se 

sancionará aún en el caso de falta de pago total o parcial. Para los efectos 

penales se entiende por fraccionar la división de terrenos en lotes". 

Por lo anterior, quienes sí han obtenido el dominio pleno de su parcela, 

generalmente han convenido con INDIVI o INSUS para que sean estas 

dependencias las que emitan los correspondientes títulos de propiedad. 

Señaló que el Gobierno del Estado tiene la intención de apoyar a las familias que 

de buena fe compraron lotes; sin embargo, se requiere la participación activa y 

coadyuvante de los titulares parcelarios que vendieron esos lotes, para buscar 

una salida positiva para los residentes. 

En caso de que los vendedores asuman una actitud negativa o no quieran 

involucrarse y coadyuvar en el proceso de regularización, serán sancionados por 

las vías correspondientes; esto es, administrativamente y por la vía penal 

también, lo urgente es entregarles títulos a las familias compradoras de buena 

fe", concluyó Magaña Magaña. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Comuneros denuncian invasión de tierras en 

Mexquitic de Carmona 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Redacción 

San Luis Potosí. - Comuneros de San Marcos Carmona, en el municipio de 

Mexquitic de Carmona, denunciaron una invasión ilegal de sus tierras por parte 

de empresas constructoras y la Secretaría de Comunicaciones y Transportes. 

De acuerdo con los denunciantes, se trata de mil 216 hectáreas que son 

propiedad de los comuneros, algo que sustentaron con varios documentos. Por 

ello, iniciaron una controversia de reconocimiento y titulación de bienes 

comunales ante el Tribunal Unitario Agrario, según una investigación realizada 

por Astrolabio. 

Recordaron que en 2014 se construyó el Libramiento Poniente, con lo cual se 

afectaron cerca de 22 hectáreas de su propiedad sin que se les pagara 

indemnización alguna; en aquel entonces, la SCT no se puso en contacto con 

los representantes comunales. 

Agregaron que desde 2016, algunas empresas constructoras se han instalado 

en sus tierras sin contar con la autorización de asambleas ni procedimientos 

legales.  

Altor Compra Venta Rentas S.A. de C.V., Home Desarrollos del Centro S.A. de 

C.V., Proyectos Habitacionales S.A. de C.V., Galván Construcciones S.A. de 

C.V., Promociones HABI S.A. de C.V. y Desarrollos Cimera S.A. de C.V. son los 

grupos inmobiliarios que han construido los fraccionamientos Ojaranza, Fuerte 

Ventura, Forja Real, Cimera Residencial y Loma Real.  



Lindsay Saldaña, abogada de los comuneros, señaló que estas empresas han 

usado varios métodos para hacerse de los terrenos, como contratos de 

compraventa privados para posteriormente iniciar un procedimiento legal ante 

tribunales para que un juez ordene inscribirlos en el Registro Público de la 

Propiedad. 

“Hecho lo anterior y ya con la sentencia de un juez y sus escrituras inscritas, este 

prestanombres realiza la venta del predio en favor de personas morales como 

Altor Compra Venta Rentas S.A. de C.V., Desarrollos Cimera S.A. de C.V., entre 

muchas más, y éstas posteriormente venden a particulares o fraccionadores”, 

señaló.  

Agregó que una de las empresas, llamada Desarrollos Cimera S.A. de C.V. hizo 

un contrato de compraventa con el exfuncionario del Tribunal Agrario Pedro 

Flores Pérez el 18 de enero de 2017, aunque la empresa fue constituida hasta 

el 7 de julio de ese año.  

Por su parte, la abogada Martha Elena Ortiz denunció que el Ayuntamiento de 

Mexquitic ha participado en la apropiación de tierras en posesión de comuneros 

de San Marcos Carmona, toda vez que ha otorgado permisos de construcción a 

empresas sin solicitar requisitos. 

“Seguramente el Ayuntamiento de Mexquitic ni idea tiene de lo que está 

haciendo, pero de cierta forma está apoyando a estas empresas (…) pensamos 

que por la necesidad de captar algún recurso económico”, comentó. 

Además, los fraccionamientos que se han construido en esta zona no cuentan 

con una autorización para el suministro de agua potable por parte de Interapas; 

pese a ello, se otorgó la licencia de construcción para instalar tubería de agua 

potable a Desarrollos Cimera S.A. de C.V. 

Hasta ahora, en las tierras de San Marcos Carmona se han construido tres 

fraccionamientos: Fuerte Ventura, Puerta Real y Ojaranza, las cuales ya tienen 

cerca de 350 casas construidas. 

 

A continuación, el listado de empresas y sus representantes:  

 

Proyectos Habitacionales S.A. de C.V se constituyó el 21 de enero de 1985 y se 

encuentra a cargo de Miguel Ángel Torres Corzo y Javier Hernández Andrés. 

Promociones HABI S.A. de C.V. cuenta con Luis Fernando López Montañés y 

Francisco José de la Rosa Carpizo como socios y está constituida desde el 15 

de febrero de 1997. 

Home Desarrollos del Centro S.A. de C.V. se constituyó el 2 de septiembre de 

2009 con Francisco Torres Ocejo como único socio activo. 

Jorge Alva Rovira y Alejandro Torres Ocejo constituyeron la empresa Altor 

Compra Venta Rentas S.A. de C.V. el 26 de octubre de 2016. 

Desarrollos Cimera S.A. de C.V. se encuentra constituida por Francisco Torres 

Ocejo, José Alberto Torres Ocejo y José Ramón Martínez Jaimes, con fecha de 

7 de julio de 2017.  

A pesar de que los comuneros promovieron un amparo para detener las obras y 

de que el Juzgado Cuarto de Distrito les concedió una suspensión de plano en 

el que se ordena al Ayuntamiento de Mexquitic de Carmona y a las empresas no 

continuar con las obras de construcción, otras empresas se han introducido al 



sitio para continuar con las labores, por lo cual los comuneros deben promover 

amparos contra las empresas que han aparecido.  

Ante ello, los comuneros se han manifestado para que las empresas no 

continúen con las labores de construcción; sin embargo, denunciaron que han 

sido perseguidos por elementos del Ayuntamiento de Mexquitic y de la Policía 

Ministerial. 

“Nosotros hemos sido amedrentados por el presidente de Mexquitic de Carmona, 

que nos ha mandado ministeriales a investigarnos”, afirmó uno de los comuneros  

inconformes.  

Los comuneros exhortaron a la ciudadanía a no comprar una casa en los 

fraccionamientos señalados anteriormente, “no compren problemas”, afirman. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Los árboles como fuente de vida indispensable 

 

Miércoles 09 julio 2020 / Redacción 

El Día del árbol en México se conmemora el segundo jueves del mes de julio, 

desde 1959 por decreto presidencial, la celebración se aprovecha para resaltar 

la importancia de los árboles por ser indispensables para la conservación de la 

vida en el planeta al producir: 

 

• oxígeno, 

• captar agua, 

• conservar el suelo, 

• combatir el cambio climático, 

• limpiar el aire, 

• conservan energía, 

• ayudar a prevenir la contaminación del agua, 

• combatir la erosión del terreno, 

• constituir el hábitat de infinidad de especies, 

• generan oportunidades económicas, 

• entre otros 

 

Además, esta celebración concientiza a la sociedad en general sobre cómo los 

árboles intervienen en nuestras vidas desde el ámbito ecológico, social y 

económico. 

Por tales razones, el Gobierno de México realiza distintas acciones y enfoca 

diversos programas para la conservación y producción de árboles en el país. 



Uno de los proyectos que está impulsando es “Sembrando vida” quien arrancó 

la Jornada de Siembra 2020, en la cual se sembrarán 100 millones de árboles 

maderables y frutales.  

Este programa está a cargo de la Secretaría del Bienestar, y cuenta con el apoyo 

de distintos programas u organismos que dependen de otras secretarías, por 

ejemplo, el INIFAP realiza parte del acompañamiento de técnico impartiendo 

cursos de capacitación en el Sureste del país, específicamente en Quintana Roo, 

Tabasco y Veracruz. 

Los cursos que el INIFAP está impartiendo van desde Buenas prácticas en la 

recolección de semillas forestales; Podas en árboles frutales; Modelos 

agroforestales como un Sistema Productivo Integrado hasta Injertos de árboles 

frutales y especies forestales tropicales. 

El trabajo en equipo que realiza el INIFAP y “Sembrando vida” está focalizado 

en las zonas rurales de México ya que éstas pueden convertirse en un sector 

estratégico para el desarrollo del campo, es por tal razón que también sus 

capacitaciones son en: 

Tecnología de producción, manejo de plagas y la nutrición del maíz, producción 

de compostas, biofertilizantes y polisulfuro de calcio para el cultivo de limón 

orgánico, tecnología para producir arroz, tecnología de producción de maíz 

criollo y chigua, sistemas agroforestales asociados a café, y elaboración de 

productos orgánicos para productores del cultivo de maíz. 

Son más de 450 productores, técnicos y asistentes quienes han recibido el 

acompañamiento técnico que sirve para impulsar uno el programa que pretende 

contribuir al bienestar social de las y los sujetos agrarios en sus localidades 

rurales e impulsar su participación efectiva en el desarrollo rural integral. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Tren Maya transportará 5.5 millones de toneladas 

de productos agropecuarios 

Viernes 10 julio 2020 / Roberto Garduño y Enrique Méndez 

El Tren Maya tiene un potencial de transportar 5.5 millones de toneladas de 

productos agropecuarios en los cinco estados donde operará, y de inicio podría 

captar 10 por ciento de esa demanda, es decir 550 mil toneladas, y multiplicaría 

por tres la carga actual de granos en la región, informó el Fondo Nacional de 

Fomento al Turismo (Fonatur), responsable del proyecto. 

En una reunión con la Comisión de Asuntos de la Frontera Sur, Olga Vázquez, 

titular del programa agroalimentario del Tren Maya, explicó que Chiapas es el 

principal productor de la región, con 42.9 por ciento de 14 productos estratégicos 

y junto con Tabasco genera 47 por ciento de frutas del Sureste y la Península. 

Rogelio Jiménez Pons, director de Fonatur, explicó que la obra no puede 

realizarse sin un planteamiento incluyente, responsable con el medio ambiente 

y consecuente en materia cultural y, sobre todo, que tenga viabilidad económica. 

La reunión fue convocada por la comisión para analizar el efecto del tren en 

Chiapas y el funcionario explicó que uno de los ejes del proyecto es darle valor 

agregado a la región, donde la mayoría de sus habitantes depende del sector 

primario, que además tiene una incidencia cultural y penetración social muy 

fuerte. 

Olga Vázquez expresó, en tanto, que en esas entidades existe un déficit en 

infraestructura agroindustrial y los productos locales se comercializan sólo como 

materias primas, lo que reduce el potencial productivo de la región. 

Evaluó que el tren ofrece una oportunidad transformadora de la región, pero 

también requiere la participación de la iniciativa privada con la que, dijo, hace 

falta interlocución. 

Refirió que, para el supuesto de captar 10 por ciento de la producción 

agroalimentaria, se requeriría instalar entre 104 mil a 150 mil metros cúbicos de 

infraestructura de almacenamiento frigorífico entre 31 y 47 ubicaciones cercanas 

a las estaciones del tren. 

Hay ciertos puntos donde hay alta demanda y potencial y gran oportunidad para 

conectar a las cadenas con el servicio logístico del tren, expuso. 

Informó que, como parte de los estudios para el desarrollo de la obra se 

identificaron cinco principales nodos de oferta de productos, en Chiapas, 

Tabasco, Campeche, Quintana Roo y Yucatán, así como 14 productos que 

podrían moverse por medio del tren, por su mayor volumen de carga, valor e 

incidencia social. 

Éstos son maíz, caña de azúcar, plátano, cacao, limón, palma de aceite, papaya, 

chile verde, carne de bovino, carne de porcino, miel, mojarra o tilapia, pulpo y 

camarón. 



 

Sector agroalimentario sabrá aprovechar T-MEC: 

Víctor Villalobos 

 

Miércoles 08 julio / Carolina Gómez Mena 

En el contexto de la visita del presidente Andrés Manuel López Obrador a 

Estados Unidos para reunirse con su homólogo Donald Trump para sellar el T-

MEC, que entró en vigor la semana pasada, Víctor Villalobos Arámbula, titular 

de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) aseguró que el sector 

agroalimentario sabrá “aprovechar” el acuerdo. 

A través de su cuenta de Twitter expuso: “entendimiento, comprensión y respeto, 

bases para una sólida relación, con beneficios mutuos para nuestros pueblos. El 

T-MEC es muestra de ello, y en nuestro sector lo sabremos aprovechar”. 

Ayer el funcionario ya había destacado los beneficios del intercambio comercial 

de México con los otros dos países firmantes del T-MEC. 

En conferencia de prensa en Palacio Nacional de ayer martes Villalobos 

Arámbula, subrayó que dicho comercio con Estados Unidos y Canadá es de 300 

millones de dólares diarios y añadió que en 2019 de intercambio ascendió a 107 

mil millones de dólares. 

El año pasado México exportó 31 mil 887 millones de dólares con lo que se 

obtuvo un “superávit histórico por 10 mil 3 millones de dólares. 



El secretario señaló que para continuar con esta “alianza positiva” para los tres 

países deben prevalecer “reglas claras, respeto mutuo, reconocimiento a las 

medidas sanitarias y evitar obstáculos al comercio. 

Datos de la Sader refieren que el comercio total agroalimentario entre México y 

Estados Unidos es de 51 mil 59 millones de dólares y comprende exportaciones 

hacia ese país de cerveza, tomates, aguacates, tequila, pimientos y berries, 

carne de res y frambuesas, principalmente. 

Así mismo, México importa desde Estados Unidos maíz amarillo, soya, trigo, 

carne de res, carne de cerdo y residuos de soya. 

El intercambio total agroalimentario con Canadá es de dos mil 703 millones de 

dólares y los principales productos de exportación de México a ese país son 

aguacates, cigarros, cerveza, mangos, preparados alimenticios, preparados de 

cacao y galletas dulces y se importa desde ese país semillas de nabo, carne de 

cerdo, trigo, carne de bovino y papas, aceite de canola y maltas. 

Destacó que entre los retos está “mejorar nuestra relación con Canadá y crecer 

mercado”. 

El funcionario ha planteado que se debe buscar la “complementariedad e 

integración del mercado” con esos países e incrementar las exportaciones 

mexicanas a Estados Unidos, por ejemplo de mango, cafe, piña uvas de mesa y 

nueces”. 

También ha expresado que es necesario que en el contexto del nuevo tratado 

haya “trabajo justo y trato justo a jornaleros migrantes en toda las cadena 

productiva agroalimentaria” y que otro “reto es fortalecer las alianzas público-

privadas”. Villalobos Arámbula confió en que “el T-MEC fortalecerá la economía”, 

mexicana, lo cual se requiere ante la debacle generada por el COVID-19 en la 

economía mundial y nacional. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Chiapas dotará 40% de los cien millones de 

árboles de Sembrando Vida 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Elio Henríquez 

Chiapas contribuirá con 40 de los 100 millones de árboles contemplados para la 

Jornada Nacional de Sembrando Vida, informó el gobernador Rutilio Escandón 

Cadenas. 

Al poner en marcha en Chiapas la Jornada Nacional de Sembrando Vida, señaló 

que en la entidad se realizará la plantación de 40 millones de árboles maderables 

y frutales, lo que representa el 40 por ciento del total de plantas que se 

distribuirán en distintos puntos del territorio nacional. 

El mandatario subrayó que el estado contribuirá de manera importante a lograr 

la meta de esta campaña en todo el país, al tiempo de destacar “la importancia 

de este programa visionario impulsado por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador”. 

Escandón Cadenas manifestó que “además de los beneficios ambientales y al 

campo, el Sembrando Vida genera más de 80 mil empleos directos a comuneros, 

técnicos y especialistas de Chiapas”. 

Según cifras oficiales, el Programa Sembrando Vida tiene como meta alcanzar 

en 2020 en todo el país, a 200 mil nuevos sembradores, de los cuales ya se han 

entregado tarjetas a 104 mil 579, en 503 municipios y 3 mil 260 comunidades. 



Actualmente participan 326 mil 544 personas sembradoras, lo que representa 

una inversión mensual directa a su trabajo, de mil 632 millones 770 mil pesos. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Campesinos piden precio garantía del sorgo y 

dispersión de recursos 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Martín Sánchez Treviño y Alfredo Valadez 

Cientos de agricultores del norte de Tamaulipas protestaron este miércoles en el 

Puente Internacional Reynosa-Pharr para exigir al gobierno federal que 

establezca un precio de garantía para el sorgo. 

Agricultores de San Fernando, Reynosa, Río Bravo, Matamoros, Valle Hermoso, 

Control, Miguel Alemán, Méndez, Cruillas y Burgos pidieron que se fije el costo 

de cada tonelada en 3 mil 735 pesos. 

Luego de que las autoridades estatales y federales no asistieron a una reunión, 

que estaba pactada desde la semana pasada, en las oficinas de la Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural, que se localizan en la brecha 102 de la carretea 

Reynosa-Río Bravo, los manifestantes decidieron marchar desde este punto 

hasta el puente internacional para bloquear el acceso. 

Los productores señalaron que los costos de producción se incrementaron pero 

no el precio del sorgo de grano rojo, por ello exigieron que el presidente Andrés 

Manuel López Obrador cumpla el compromiso de campaña de fijar un precio de 

garantía. 

 

 

 



Demandan campesinos de Zacatecas dispersión de recursos 

 

Agricultores de distintas comunidades rurales de los municipios de Río Grande, 

Guadalupe y Villa de Cos, Zacatecas, protestaron este miércoles en el centro 

histórico de la capital del estado, para exigir que la administración del gobernador 

Alejandro Tello Cristerna agilice la dispersión de 490 millones de pesos del 

programa Producción para el Bienestar, antes PROCAMPO, que el gobierno 

federal envió para apoyar a 44 mil productores de frijol de temporal con la 

adquisición de la semilla. 

Los inconformes denunciaron que del total de recursos “se han liberado menos 

del 15 por ciento”. 

Encabezados por los dirigentes Emilio de la Rosa, José Luis Gaytán, Sandra 

Ambríz Becerra y Fernando Galván –pertenecientes a la organización El Barzón 

Zacatecano-, revelaron que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador 

canalizó esa cantidad desde el pasado mes de marzo, pero en en el estado los 

apoyos “no se han bajado”, a los productores. 

Los representantes de los campesinos explicaron que requieren esos recursos 

con urgencia, pues es temporada de inicio de siembras y no tienen semilla de 

frijol, ni dinero para movilizar sus tractores, ya que el precio del litro de diésel 

está por encima de los 20 pesos. 

“Queremos que ya dispersen esos recursos, ahorita estamos en el momento 

justo, para poder hacer producir la tierra. Esta vez hemos venido pocos 

campesinos a movilizarnos, porque vamos a respetar la contingencia por el 

Covid. Pero si no nos resuelven pronto, entonces sí, vamos a tener que venir 

toda la gente, para que nos escuchen”. 

Durante la protesta, los campesinos prendieron fuego a una llanta usada, en 

medio de la calle, y los ánimos se caldearon cuando se hicieron de palabras con 

un grupo de policías de vialidad, quienes intentaron forzarlos a liberar las calles 

y permitir el libre tránsito de vehículos, no obstante el conato de riña no pasó a 

mayores. 

Los campesinos exigieron también que la Fiscalía de Zacatecas ejecute las 

órdenes de aprehensión contra los directivos de la empresa “Salinas”, a quienes 

demandaron por fraude desde el año pasado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


